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Дружба крепких
На Юргинском общевойсковом полигоне, на 
полосе препятствий «Тропа разведчика» в 
присутствии командиров спецподразделений 
войск Росгвардии состоялось вручение клас-
сам полиции юргинской общеобразовательной 
школы №14 знамени всероссийского военно-
патриотического общественного движения 
«Юнармия».

Созданная из лучших учащих-
ся полицейских классов отдель-
ная группа специального назна-
чения «Акела» тоже получила из 

рук боевых офицеров алое знамя 
с символикой своего отряда.

…После того как полосу раз-
ведчика образцово прошло 

подразделение из разведроты 
прославленной 74-й мотострел-
ковой бригады, на преодоление 
препятствий вышли мальчиш-
ки и девчонки в черной форме 
специальных войск МВД. Под 
грохот пулеметно-автоматных 
выстрелов и разрывов взрывпа-
кетов они, стараясь не растерять 
друг друга, в сизом дыму караб-
кались на стены, ползли под ко-
лючей проволокой, занимали 
круговую оборону и перебира-
лись через наполненные грязью 
и водой траншеи.

«Именно из таких детей вы-

растают настоящие защитники 
отечества. Сегодня мы вручили 
школьникам знамена и погоны 
с правом ношения берета. На-
деюсь, что большинство из них 
станут офицерами Росгвардии, 
и очень надеюсь, что из них вы-
растет достойная нам смена», – 
отметил заместитель командира 
27-го отряда специального на-
значения по работе с личным со-
ставом Сибирского округа войск 
Национальной гвардии РФ под-
полковник Леонид Маркеев.

Окончание на 4-й стр.

  Капитан-разведчик показывает юнармейке из класса полиции, как правильно носить берет. Фото Евгения Тамбовцева.

Яркая, убедительная, 
обаятельная
История нашей землячки, участницы 
Великой Отечественной войны Ольги 
Федориной получила свое продолжение

Дети 
Галактики
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Большой Медведицы 11

14

9
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Очередь 
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Творцы и хранители 
великого наследия

Уважаемые кузбассовцы!

25 марта наша страна отмеча-
ет День работника культуры, а 27 
марта – Международный день те-
атра. Эти даты занимают особое 
место среди праздников, посвя-
щенных культуре, так как именно 
они объединяют всех людей ис-
кусства.

В эти дни мы чествуем тех, кто 
своим трудом приумножает, бе-
режно сохраняет и популяризи-
рует великое культурное насле-
дие нашей страны, способствует 
укреплению духовно-нравствен-
ных основ общества, несёт высо-
кую просветительскую миссию 
и, что сегодня особенно важно, 
утверждает ценность творческо-
го труда, новаторского мышле-
ния, стремления к поиску новых 
форм художественного самовы-
ражения.

В Кемеровской области в сфе-
ре культуры трудятся почти 15 
тысяч человек, действуют около 
двух тысяч учреждений культуры, 
среди них семь профессиональ-
ных театров и филармония. Они 
занимают важное место в куль-
турной жизни Кузбасса, созвуч-
ны времени и духовным запросам 
самых взыскательных зрителей, 
радуют своих поклонников ин-
тересными спектаклями, успеш-
ными премьерами. Ежегодно об-
ластные театрально-зрелищные 
учреждения делают более 40 но-
вых постановок, показывают бо-
лее 3,5 тысячи спектаклей, кон-
цертов для 700 тысяч зрителей .

Для театральной обществен-
ности, для культуры Кузбас-
са 2017 год – особенный. Свой 
75-летний юбилей отмечают сра-
зу два театра: Новокузнецкий те-
атр кукол «Сказ» и Кемеровский 
областной театр кукол им. А. Гай-
дара. Специально для зрителей 
артисты подготовили празднич-
ные мероприятия, а также се-
мейный просмотр самых лучших 
спектаклей из своего репертуара, 
который будет проходить в тече-
ние всего театрального сезона.

Еще одним серьезным дости-
жением стало участие театраль-
ного Кузбасса в российском на-
циональном фестивале «Золотая 
маска». Впервые сразу три област-
ных театра участвуют в этом пре-
стижном смотре. Во внеконкурс-
ной программе «Золотой маски» 
2017 года «Маска плюс», куда вхо-
дят спектакли, не вошедшие в ос-
новной конкурс, но дошедшие до 
финала, покажут свои творческие 
работы Новокузнецкий драмати-
ческий театр и Кемеровский об-
ластной театр кукол им. А. Гай-
дара. А в Международный день 
театра, 27 марта, в основной про-
грамме «Золотой маски» Кеме-
ровский областной театр драмы 
им. А.В. Луначарского покажет 
спектакль «Мирение. Телеутские 
новеллы». Считаем это лучшим 
подарком для всех любителей те-
атрального искусства.

Мы делаем всё возможное для 
развития наших театров, культу-
ры, просвещения, ведь это самые 
надежные инвестиции в будущее 
Кузбасса и России.

В Кемеровской области дей-

ствует уникальная система под-
держки работников культуры, де-
ятелей искусства, талантливой 
молодежи. Это специальные де-
нежные надбавки, доплаты к за-
работной плате, ежемесячные 
пособия, стипендии, гранты и 
другие формы поощрения.

Помогаем семьям творческих 
работников решить проблему 
жилья: выдаем льготные жилищ-
ные займы сроком на 20 лет, под 
3—5% годовых, а молодым се-
мьям, возраст супругов которых 
до 35 лет, внесших свой вклад в 
культурный потенциал Кузбасса, 
выделяем суперльготные ссуды: 
на 20 лет, без процентов и без пер-
воначального взноса.

Жители нашей области, дея-
тели культуры, удостоенные по-
четных званий «Народный артист 
РФ» и «Заслуженный артист РФ», 
лауреаты премии Кузбасса в об-
ласти культуры и искусства еже-
месячно получают из областного 
бюджета надбавки к заработной 
плате (от 10 до 25%). Членам 
творческих союзов Кузбасса, име-
ющим звание «народный» и «за-
служенный», а также их вдовам 
выплачиваем ежемесячные посо-
бия в размере 5 тысяч рублей.

Артисты губернаторских твор-
ческих коллективов получают 
из областного бюджета ежеквар-
тальную премию в размере окла-
да и специальную надбавку к зар-
плате в размере 3 тысячи рублей 
в месяц.

Раз в два года присуждаем 20 
Губернаторских премий по 20 ты-
сяч рублей лучшим актерам за 
творческие достижения театраль-
ного сезона, и ежегодно 10 еже-
месячных Губернаторских сти-
пендий имени Б.Т. Штоколова в 
размере 3 тысячи рублей десяти 
молодым наиболее талантливым 
вокалистам в возрасте от 16 до 30 
лет – за выдающиеся успехи в жан-
ре академического вокала. А са-
мым талантливым нашим актерам 
один раз в два года присуждается 
специальная Кузбасская премия 
имени А.К. Боброва с премиаль-
ным фондом 100 тыс. рублей.

Сотрудникам музеев и библи-
отек выплачиваем специальные 
областные надбавки к заработ-
ной плате в размере 2 тысячи ру-
блей в месяц.

Мы будем и дальше сохранять, 
развивать меры поддержки на-
шей творческой интеллигенции.

Уважаемые работники куль-
туры!

Спасибо вам за творческий, 
подвижнический труд на благо 
Кузбасса! Желаем вам успехов 
во всех начинаниях, вдохнове-
ния, новых побед и достиже-
ний, а культуре нашего края – 
процветания!

Здоровья, счастья, благополу-
чия вам и вашим семьям!

С уважением,
губернатор Кемеровской области

А. Тулеев;
председатель областного Совета

народных депутатов
А. Синицын;

главный федеральный инспектор
в Кемеровской области 

И. Колесников.

//  встреча

План духовной жизни

Аман Тулеев и митрополит Аристарх обсудили план праздно-
вания в 2017 году юбилейных церковных дат.

Как сообщил митрополит, 
в этом году православные жи-
тели области отпразднуют 100 
лет с момента восстановле-
ния патриаршества в России и 
5 лет Кузбасской митрополии.

Губернатор предложил от-
метить эти церковные празд-
ники вместе с утвержденным 
на государственном уровне 
Днем крещения Руси, кото-
рый приходится на 28 июля, 
день памяти равноапостоль-
ного князя Владимира. В на-
стоящее время разрабатыва-
ется программа: ожидается, в 
рамках празднеств пройдут 
выставки, образовательные 
мероприятия и научная кон-
ференция.

Аман Тулеев отметил, что к 
предстоящим торжествам не-
обходимо «всем миром» при-
вести в порядок прилегающие 
территории храмов и мемори-
алов. При этом начинать са-
нитарную очистку и благо-
устройство территорий нужно 

уже к великому празднику 
Пасхи, которая в этом году от-
мечается 16 апреля.

Кроме того, на 2017 год 
приходятся 110-летие Петро-
павловского храма, который 
находится в Салаире Гурьев-
ского района и является па-
мятником областного значе-
ния. Эта каменная церковь 

– одна  из старейших среди со-
хранившихся на территории 
области.

Также прихожане отпразд-
нуют 20-летие освящения хра-
ма Ксении Петербургской в 
кемеровском поселке Боро-
вой (в народе — Бутовка). По 
традиции губернатор участву-
ет в рождественских богослу-
жениях в этой церкви. Семья 
Тулеевых не первый год шеф-
ствует над приходом. На сред-
ства Тулеевых отремонтиро-
ван фасад и внутренняя часть 
деревянного храма, благо-
устроен двор и находящийся 
рядом с храмом святой источ-

ник, вокруг него разбит парк, 
высажено около 1 тысячи ке-
дров и других деревьев. Ту-
леевы передали также в дар 
храму иконы. При храме дей-
ствует часовня в честь святого 
апостола Андрея Первозван-
ного. Она возведена на сред-
ства семьи Тулеевых — в па-
мять о сыне Андрее, который 
когда-то принимал здесь кре-
щение, на их средства обнов-
лено убранство часовни.

Губернатор ознакомился 
с новым рейтингом высших 
учебных заведений Русской 
православной церкви, кото-
рый проводится каждые три 
года. Кузбасская духовная се-
минария вошла в десятку луч-
ших (всего их около 40).

Митрополит Кемеровский 
и Прокопьевский передал гу-
бернатору благодарность от 
епископа Евлогия за ежегод-
ную помощь, оказываемую 
Кузбассом Владимирской и 
Суздальской епархии, и при-
глашение посетить святыни 
Золотого кольца России.

Пресс-служба АКО.

//  фотофакт

  ВЕСЕННЯЯ УБОРКА. Вчера в массовой уборке городов и районов от оттаявшего мусора, на-
леди и снега приняли участие 22,5 тыс. человек. За день навели порядок в 2,1 тыс. дворов, очи-
стили почти 2 тыс. км дорог, 1,4 тыс. остановочных павильонов, 211 кровель многоквартирных 
домов и 466 крыш в частном секторе. Вывезли 18,6 тыс. куб. м снега и 1,7 тыс. куб. м мусора, 
сообщила пресс-служба АКО. Фото Сергея Гавриленко.

//анонс

Встреча губернатора Амана Тулеева с ведущими театральными деятелями выйдетв прямом 
эфире на кузбасских телерадиоканалах.

Мероприятие, посвященное Междуна-
родному дню театра, состоится 23 марта в 
Кемерове, в Музыкальном театре Кузбасса 
им. А.К. Боброва. 

Трансляция начнется в 12 час. в эфире гу-
бернского телерадиоканала «Кузбасс» (ГТРК 
«Кузбасс», 21-я кнопка), кабельных каналах: 

«Кузбасс 24» (Кемерово), «Мой город» (Кеме-
рово), «Квант», «Июнь», «Междунет» (Меж-
дуреченск), радио «Кузбасс-FM». Также будет 
организована интернет-трансляция на сайтах 
ctc-kuzbass.ru и vesti42.ru.

В 22 час. телеверсию встречи увидят зрители 
телеканала «Россия-24».
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// погода

23 марта 24 марта 25 марта
 +6 – +8

-1 – +1
+8 – +10

-4 – -6

+6 – +8
0 – -2

+8 – +10
-4 – -6

Кемерово +6 – +8

Новокузнецк

-6 – -8
+5 – +7

-10 – -12

//  безопасность на дорогах

Лихачей снимут и оштрафуют

Кузнецкий мост в Новокузнецке оборудовали видеокамерами.

Они будут фиксировать 
скоростной режим проезжаю-
щих автомобилей в обоих на-
правлениях. Ограничение ско-
рости 40 км/ч ввели на мосту 
после нескольких серьёзных 
ДТП. Последняя авария про-
изошла здесь в воскресенье, 19 
марта: водитель иномарки, на-
ходившийся в состоянии ал-
когольного опьянения, пре-
высил скорость и врезался в 
опору контактной сети.

Теперь выявленным с помо-
щью видеокамеры нарушите-

лям ПДД грозит штраф. И, как 
пояснил и. о. начальника штаба 
батальона новокузнецкого от-
деления ГИБДД Руслан Беляев, 
сумма может быть внушитель-
ной. Так, за нарушение статьи 
12.9, часть 2 КоАП РФ предус-
мотрен штраф в 500 рублей. А 
статья 12.9, часть 7 предпола-
гает наказание до 5000 рублей. 
К подобным мерам инспекто-
ры прибегли и в Кемерове, ког-
да в марте 2016 года на Кузбас-
ском мосту появились знаки, 
ограничивающие скорость до 

40 км/ч. Соответственно, под 
движение потока были отре-
гулированы и камеры видео-
фиксации. Сперва ограничение 
было вызвано дорожными ра-
ботами на мосту, но значитель-
ное снижение числа ДТП по-
влияло на решение сохранить 
такой скоростной режим и по-
сле окончания ремонта.

В Новокузнецке камеры 
должны начать работу к концу 
этой недели. Сначала в тесто-
вом, а после завершения всех 
формальностей с документа-
ми – в плановом режиме.

Татьяна Черныш.

//  традиции

Всё идёт от «головы»!

В это воскресенье в музее-заповеднике «Томская писаница» 
пройдет фольклорный праздник «Чыл-Пажи» – Новый год на-
родов Саяно-Алтайского региона. В переводе на русский «Чыл-
Пажи» означает «Голова года».

Его отметят по всем кано-
нам этнического торжества. В 
концертной программе при-
мут участие шорские, телеут-
ские, тувинские народные кол-
лективы. Гости музея услышат 
уникальное горловое пение в 
исполнении Чалтыс Танагаше-
вой. Впервые в празднике при-
мут участие монгольские сту-

денты, которые обучаются на 
актерском отделении КемГИК. 
Обряды очищения от бед и бо-
лезней, а также ритуалы корм-
ления духов и благопожелания 
проведет потомственная шор-
ская шаманка. Посетителям 
также будут предложены блю-
да национальной кухни.

Вера Скворцова.

//  экономика

Кредиты на угле

Главным драйвером роста кредитования малого бизнеса в 
Кузбассе в прошлом году стала угледобыча.

Объем кредитования ма-
лого бизнеса ВТБ24 в 2016 
году достиг практически до-
кризисного уровня, сообщил 
управляющий банка в Кузбас-
се Аркадий Чурин. В прошлом 
году банк выдал 2,6 млрд руб. 
кредитов малым предприя-
тиям – на 30% больше, чем в 
2015-м (всего в 2016 году банк 
выдал в регионе 13,8 млрд 
руб. кредитов – на 60% боль-
ше, чем в 2015-м).

В основном кредиты на раз-
витие малого бизнеса бра-
ли предприятия, работаю-

щие с угольными компаниями. 
«Угольщики в последние года 
полтора чувствуют себя доста-
точно неплохо, – говорит Чурин. 

– Цена на уголь есть, сбыт – есть. 
А малый бизнес – это как раз 
те самые предприятия, кото-
рые работают вокруг крупных 
угольных активов на аутсор-
синге (делают вскрышу, вывоз-
ят уголь и т.д.). Это как раз те 
самые наши клиенты, которые 
закупают горную технику».

По оценкам Аркадия Чури-
на, по итогам первого квар-
тала 2017 года банк выдаст 

полмиллиарда рублей под 
покупку горной техники. И 
эта тенденция продолжит-
ся, считает собеседник газеты. 
«Предпосылок к проблемам в 
отрасли нет», – отмечает он.

Председатель совета ди-
ректоров ГК «КАРАКАН ИН-
ВЕСТ» (основной производ-
ственный актив ЗАО «Шахта 
Беловская») Георгий Крас-
нянский сообщил, что число 
кузбасских фирм-партнёров 
компании из сегмента МСП в 
2016 году выросло с 420 до 490. 
Объём услуг, который малый и 
средний бизнес оказывает ГК, 
составляет около 1,5 млрд руб.

Ксения Гордийчук.

//  культура

От диплома – к сцене

Сегодня станут известны имена победителей 
Всероссийского конкурса на присуждение 
театральной премии «Рыжий клоун» имени 
заслуженного артиста РФ Андрея Панина.

Престижную актерскую премию в память о 
нашем известном земляке вручают в Кемерове 
уже третий год подряд талантливым начинаю-
щим артистам – студентам профильных сред-
них и высших учебных театральных заведений 
из разных регионов России.

– Наш конкурс завоевывает пространство, 
становится более статусным и узнаваемым, – 
подчеркивает директор института театра 
КемГИК Наталья Прокопова. – Регулярно уча-
ствуют не только кузбасские студенты, не пер-
вый год свои работы привозят Новосибирск, 
Красноярск, Иркутск, Екатеринбург, Пермь. В 
этом году впервые участвуют ребята из Казани, 
а также из Прокопьевска. Кстати, работу про-
копчан жюри отметило уже в ходе просмотров.

Стоит отметить, что присылаемые на кон-
курс спектакли – по большей части диплом-
ные работы студентов. Но многие из них впол-
не «тянут» на то, чтобы быть показанными на 
сцене профессионального театра.

– Мы сознательно не принимаем для участия в 
конкурсе любительские театры, – добавляет На-
талья Леонидовна. – Нам важно взаимодействие 
с профильными вузами страны, которые гото-
вят именно актеров. Ведь одна из задач конкур-
са – помощь театральной молодежи из регионов 
в профессиональном становлении, а также под-
держка престижа актерской профессии.

Лучшие будут выбираться в семи номинаци-
ях, а конкурсные работы оцениваться по таким 

критериям, как образность решения роли, ак-
терская заинтересованность материалом и уро-
вень погружения в него, глубина создания об-
разов персонажей.

Помимо дипломов лауреатов студенты-по-
бедители получат денежные премии. Так, за 
лучшую мужскую и женскую роль полагает-
ся по 7 тысяч рублей, за лучшую роль второго 
плана и лучший актерский дуэт – по 5 тысяч. 
Кроме того, уже не первый год победитель кон-
курса получает специальную премию от губер-
натора Кемеровской области Амана Тулеева в 
размере 10 тысяч рублей.

Полина Спиридонова.

  В рамках конкурса «Рыжий клоун» в Кеме-
ровском театре для детей и молодежи прош-
ли курсы повышения квалификации «Мастер-
ская театральной критики» с просмотром 
спектаклей. Фото Сергея Гавриленко.

//  урок истории

Вспомнить о мучениках войны

В Кемерове в память о Хатынской трагедии студенты возложи-
ли цветы к памятному камню жертвам фашизма и памятнику 
воинам-кузбассовцам, погибшим в годы Великой Отечественной 
войны.

Хатынь, деревня в Белорус-
сии, была уничтожена 22 мар-
та 1943 года: так каратели ото-
мстили за убийство нескольких 
немецких военнослужащих. 
149 жителей деревни за пособ-
ничество советским партиза-
нам были заживо сожжены. В 
1969 году на месте деревни был 
установлен мемориальный ком-
плекс, Хатынь стала символом 
массового уничтожения мирно-
го населения нацистами.

В столице Кузбасса цветы вче-
ра возлагали первокурсники 
КемГУ – будущие учителя началь-
ных классов, присоединились к 
акции и кемеровские ветераны Ве-
ликой Отечественной, участвовав-
шие в освобождении Белоруссии. 
А затем в отделе военной истории 
областного краеведческого музея 
была проведена экскурсия для ве-
теранов и молодежи и состоялось 
совместное чаепитие.

Полина Спиридонова.

  Момент возложения цветов в память о Хатыни в Кемерове. 
Фото Федора Баранова.

//  конкурс

Об экологии – в стихах

В честь 400-летия Новокузнецка библиотека им. Н.В.Гоголя объ-
явила конкурс одного стихотворения «Мой город».

Возраст участников не огра-
ничен, а вот тема продиктова-
на нынешним Годом экологии. 
Организаторы подчёркива-
ют, что приоритет будет отдан 
произведениям, затрагиваю-
щим природоохранные про-
блемы Новокузнецка. «Если 
стихотворение о Новокузнец-
ке окажется по-настоящему 

хорошим, оно может выходить 
за рамки рекомендованной 
темы, – уточнила руководи-
тель литературного объедине-
ния «ЛиTERRA» Елена Острых. 

– Главное, уложиться в сро-
ки: работу нужно прислать до 
10 мая на электронный адрес 
linost@yandex.ru.

Татьяна Черныш.
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  Такие боевые навыки наверняка пригодятся защитникам отечества. Фото автора.

//  воспитание

Дружба крепких

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Сегодня вы получили из 
наших рук красные береты, – 
обратился к ребятам Денис, 
боевой разведчик в звании 
капитана спецназа. – И с это-
го момента на вас возлагается 
повышенная ответственность 
быть первым в учебе и в обще-
ственной жизни. А военнослу-
жащие нашего подразделения 
будут проверять, как у вас по-
лучается быть достойным зва-
ния юнармейца».

«Самое главное, для чего 
мы занимаемся с детьми, – это 

чтобы они выросли истинны-
ми патриотами Российской 
Федерации, – поясняет пол-
ковник Андрей Горбунов, за-
меститель начальника войск 
Росгвардии по Кемеровской 
области. – Если бы я вновь 
стал мальчишкой, с удоволь-
ствием записался бы в «Юнар-
мию», стараясь стать членом 
отряда «Акела». Но в моем дет-
стве этого не было. А эти ребя-
тишки – они молодцы, вон как 
пробежали полосу разведчи-
ка. Я впервые увидел её и пре-
одолел в 30 лет. А они уже сей-
час познакомились с ней. И это 

здорово. Так что будем и даль-
ше крепко дружить с этими 
детьми».

В заключение этого знако-
вого события присутствующе-
му командному составу Рос-
сийской армии и Росгвардии 
были вручены удостоверения 
почетных наставников клас-
сов полиции. Кстати, для бой-
цов Росгвардии это стало при-
ятным сюрпризом накануне 
их профессионального празд-
ника. Ведь согласно указу пре-
зидента РФ 27 марта теперь 
отмечается День Росгвардии.

Евгений Тамбовцев.

//  криминал

Сам зелье «варил» и наваривался

В Новокузнецке направлено в суд уголовное дело в отношении 
создателя подпольной нарколаборатории.

Этого молодого человека по-
лицейские задержали весной 
2016 года. В арендуемом им га-
ражном боксе была обнаруже-
на подпольная лаборатория по 
производству синтетического 
наркотика «соль». При обыске 
правоохранители изъяли там 
специальное химическое обо-
рудование, реагенты и прекур-
соры, которые использовались 
при изготовлении зелья, а также 
упаковочный материал, респи-
раторы и многие другие «сопут-
ствующие» предметы.

В ходе расследования, прове-
денного главным следственным 
управлением ГУ МВД России по 
Кемеровской области, удалось 
установить, что обвиняемый 
успел изготовить три партии 
концентрированной «синтети-

ки», которую он рекламировал 
своим клиентам как «сладкую 
соль» (правда, расфасовать по 
дозам наркоделец успел только 
треть от общего объема зелья, 
остальное полицейские обнару-
жили на его съемной квартире). 
Заказы от покупателей прини-
мались по телефонам, а адреса 
«закладок» с наркотиком им со-
общались только после посту-
пления денег на счет «киви»-
кошелька. Тайники с дозами по 
заданию «наркобосса» делал 
в Новоильинском районе Но-
вокузнецка его приятель. Этот 
«бегунок» тоже был задержан 
полицейскими, у него изъяли 
22 дозы «соли», которые он не 
успел развезти по местам «за-
кладок».

Всеволод Владимиров.

ООО «РАЗРЕЗ «БЕРЕЗОВСКИЙ»
УВЕДОМЛЯЕТ жителей Прокопьевкого муниципального района о 

разработке проектной документации «Технический проект разработки 
месторождения запасов угля открытым способом в лицензионных гра-
ницах участка «Березовский Южный» ООО «Разрез «Березовский» (вто-
рая очередь)» и проектной документации «Оценка воздействия на окру-
жающую среду» к данному проекту. Проект разработан ООО «Кузнецкая 
проектная компания» г. Кемерово.

Ответственный за проведение общественных обсуждений (в форме 
слушаний) возлагается на юридическое лицо ООО «Разрез «Березовский».

Дата и место проведения общественных обсуждений (в форме слуша-
ний): Кемеровская область, Прокопьевский район, пос. Калачево, пер. Со-
ветский, 19, ДК п. Калачево, 28.04.2017г. в 15.00.

Ознакомиться с указанной проектной документацией, а также предста-
вить свои возражения, предложения и т.п. можно по адресу: Кемеровская 
область, Прокопьевский район, пос.Калачево, пер. Советский, 76, админи-
страция Калачевского сельского поселения, на сайте: proekt_ps@list.ru.

Телефон для справок: (3843) 99-36-52
E-mail: s.a.romanov@stroyservis.com

ООО «РАЗРЕЗ «БЕРЕЗОВСКИЙ»
УВЕДОМЛЯЕТ жителей Новокузнецкого муниципального района о 

разработке проектной документации «Технический проект разработки 
месторождения запасов угля открытым способом в лицензионных гра-
ницах участка «Березовский Южный» ООО «Разрез «Березовский» (вто-
рая очередь)» и проектной документации «Оценка воздействия на окру-
жающую среду» к данному проекту. Проект разработан ООО «Кузнецкая 
проектная компания» г. Кемерово.

Ответственный за проведение общественных обсуждений (в форме 
слушаний) возлагается на юридическое лицо ООО «Разрез «Березовский».

Дата и место проведения общественных обсуждений (в форме слу-
шаний): Кемеровская область, Новокузнецкий район, пос. Рассвет, ул. 
Центральная, 16а, ДК, 28.04.2017г. в 11.00.

Ознакомиться с указанной проектной документацией, а также предста-
вить свои возражения, предложения и т.п. можно по адресу: Кемеровская 
область, Новокузнецкий район, пос. Рассвет, ул. Центральная, 16а, админи-
страция Загорского сельского поселения, на сайте: proekt_ps@list.ru.

Телефон для справок: (3843) 99-36-52
E-mail: s.a.romanov@stroyservis.com

  Часть оборудования, которое было изъято полицейскими в под-
польной нарколаборатории.

//  сезонные заботы

Наблюдение за водными артериями

Областная противопаводковая комиссия оценила с воздуха 
состояние ледового покрова на реках Кузбасса.

В аэровизуальном наблюде-
нии за ситуацией в центре и на 
юге региона вчера участвовали 
председатель комиссии, замгу-
бернатора Анатолий Лазарев и 
начальник ГУМЧС России по 
области Александр Мамонтов.

В этом году запасы снега на-
много выше многолетних зна-
чений, поэтому актуальным 
остается вывоз снега. В боль-
шинстве территорий для уско-
рения этой работы проведены 

тактико-специальные учения. 
Параллельно продолжается 
расчистка русел рек, черне-
ние и распиловка льда, буро-
взрывные работы и страхова-
ние имущества кузбассовцев, 
которое завершится 1 апреля.

По прогнозам метеороло-
гов, в этом году кузбасские 
реки могут вскрыться на че-
тыре-девять дней раньше 
среднего многолетнего срока. 
Обследование позволило оце-

нить полноту проводимых ме-
роприятий на затороопасных 
участках рек и определить ме-
ста, где необходимо провести 
дополнительные работы по 
разрушению льда.

Планируется, что 25 мар-
та для контроля за паводко-
вой обстановкой на дежурство 
в Калтан заступят сотрудники 
МЧС. Общая группировка со-
ставляет 10 тыс. человек, бо-
лее 3 тыс. единиц техники, в 
их числе машины, плаватель-
ные средства и три вертолета.

Пресс-служба АКО.

//  экология

В субботу – «Час Земли»

Ежегодная акция Всемирного фонда дикой природы пройдет 
25 марта.

«Час Земли» — это самое 
массовое экологическое меро-
приятие на планете. В нем уча-
ствует более 2 млрд человек из 
170 стран. Выключая свет, они 
показывают озабоченность бу-
дущим Земли и призывают бе-
речь ресурсы. В этот час гаснет 
подсветка самых известных 
зданий и памятников мира.

В этом году акция состоит-

ся в 10-й раз. Ее поддержали 
администрации области и Ке-
мерова. В ней уже участвовали 
Кемеровская ТЭЦ и Кемеров-
ская ГРЭС АО «Кемеровская 
генерация», АО «Ново-Ке-
меровская ТЭЦ», ООО «ПО 
«Химпром», КАО «Азот», 
ОАО «Кокс», ООО «Кузбас-
ский скарабей», Кемеровское 
ЛПУМГ ООО «Газпром Транс-

газ Томск», ПАО «Кузбасская 
топливная компания», ОАО 
«КДВ Кемерово», АО «Кеме-
ровская электротранспортная 
компания», ОАО «УК «Кузбасс-
разрезуголь» и др. Они ча-
стично отключали освещение 
зданий и территорий. В ре-
зультате акции-2016 Кемерово 
сэкономил 1,7 тыс. кВт элек-
троэнергии.

Акция пройдет с 20.30 до 
21.30 по местному времени.

Пресс-служба АКО.
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«Новая Радуга»:  
с теплом и выгодой

СИБИРСКАЯ 
ГЕНЕРИРУЮЩАЯ 
КОМПАНИЯ 

ЗАИНТЕРЕСОВАНА  
В ПРЯМЫХ ДОГОВОРНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
С ПОТРЕБИТЕЛЯМИ 
ТЕПЛОВЫХ РЕСУРСОВ.  
ЭТО ГАРАНТИЯ 
СТАБИЛЬНОСТИ 
РЫНКА ТЕПЛА И 
РАЗВИТИЯ СИСТЕМЫ 
ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ 
ГОРОДА КЕМЕРОВО».

— Дмитрий Анатольевич, в 
конце февраля Сибирская ге-
нерирующая компания на-
правила собственникам 
нежилых помещений, распо-
ложенных в нескольких квар-
талах Рудничного района 
города Кемерово, информа-
ционные письма о возмож-
ности заключения договоров 
теплоснабжения с АО «Кеме-
ровская генерация» (входит в 
СГК). Чем вызван такой шаг 
со стороны энергохолдинга?

— Причины сугубо прагма-
тические. Сибирская генери-
рующая компания в настоящее 
время является крупнейшим 
производителем и поставщи-
ком тепловой энергии в Кеме-
рове. Доля СГК на рынке пре-
вышает 85%. Основной объем 
тепла, которое вырабатывают 
наши тепловые электростан-
ции - Ново-Кемеровская ТЭЦ, 
Кемеровская ГРЭС и Кемеров-
ская ТЭЦ (обе входят в АО «Ке-
меровская генерация»), – мы 
продаем самостоятельно. Не-
большую часть тепловых ре-
сурсов в микрорайонах новой 
жилой застройки, в том числе в 
Рудничном районе, реализуем 
при посредничестве АО «Тепло-
энерго». Такая модель взаимо-
отношений возникла некоторое 
время назад в силу ряда объек-
тивных обстоятельств. Но в те-
кущих экономических условиях 
Сибирская генерирующая ком-
пания считает принципиально 
важным переходить на прямые 
договоры с потребителями. Это 
отвечает общей тенденции раз-
вития российской теплоэнерге-
тики и позволяет защитить ин-

тересы ключевых участников 
теплового рынка: производите-
лей и потребителей. 

В Рудничном районе кузбас-
ской столицы на сегодняшний 
момент сложилась следующая 
ситуация. Статус Единой тепло-
снабжающей организации (ЕТО, 
аналог гарантирующего постав-
щика в электроэнергетике) в 
этом районе в соответствии со 
Схемой теплоснабжения Кемеро-
ва до 2031 года, которая была ут-
верждена министерством энер-
гетики России в прошлом году, 
имеет АО «Теплоэнерго». Имен-
но с ним у предприятий и органи-
заций Рудничного района заклю-
чены договоры теплоснабжения. 

Что такое «Теплоэнерго»? 
Компания, которая, с одной 
стороны, сама производит те-
пловую энергию на своих ко-
тельных, а с другой, частично 
покупает более дешевое тепло 
Кемеровской ТЭЦ для последу-
ющей перепродажи. Далее «Те-
плоэнерго» транспортирует те-
пловую энергию по теплосетям. 
Фактически система теплоснаб-
жения Рудничного района орга-
низована таким образом, что по-
требители микрорайонов старой 
жилой застройки пользуются 
сейчас теплом, которое произво-
дят котельные «Теплоэнерго». А 
потребители новостроек «новой 
Радуги» круглый год получают 
тепловую энергию от Кемеров-
ской ТЭЦ. Станция расположе-
на в Кировском районе и связа-
на мощной тепломагистралью с 
Рудничным районом. 

Но весь фокус в том, что «Те-
плоэнерго» продает потребите-
лям и производимую самосто-
ятельно тепловую энергию, и 
более дешевое тепло, которое 
покупает у нас, по одной и той 
же цене. Она примерно вдвое 
превышает наш тариф. При 
этом «Теплоэнерго» постоянно 
накапливает перед нами задол-
женность за поставленное теп-
ло и с трудом ее погашает. Ситу-
ация, естественно, вызывает у 
нас тревогу – и заставляет дей-
ствовать на опережение. Пола-
гаю, понятен наш интерес при-
йти напрямую к потребителю, 
который платит деньги? В фев-
рале мы направили коммерче-
ским потребителям тепла – вла-
дельцам нежилых помещений в 
микрорайонах «новой Радуги» 

– предложения о заключении с 
1 июля 2017 года договоров те-
плоснабжения с «Кемеровской 
генерацией». 

— Кто получил уведомле-
ния?   

— Такие информационные 
письма наши сотрудники вру-
чили более 130 потребителям 
тепловых ресурсов. Это глав-
ным образом малый бизнес 
(предприятия розничной тор-
говли и сферы услуг), а также 
несколько торговых центров и 
бюджетных организаций. В ос-
новном данные объекты распо-
ложены на первых этажах мно-
гоквартирных жилых домов.

— Что предлагает этим по-
требителям Сибирская гене-
рирующая компания? В чем 
выгода для бизнеса?

— Прежде всего, мы даем воз-
можность данной группе ком-
мерческих потребителей умень-
шить свои расходы на оплату 
тепловых ресурсов и тем са-
мым повысить конкурентоспо-
собность своей продукции и 
услуг. Тариф на тепло, которое 
поставляет контрагентам «Ке-
меровская генерация», состав-
ляет в настоящее время 1126,26 
рубля/Гкал (без учета НДС). 
«Новая Радуга» де-факто поль-
зуется этим теплом, но перепла-
чивает за него из-за наличия 
посредника в лице «Теплоэнер-
го». Думаю, финансовая выгода 
для потребителя от заключения 
прямого договора с производи-
телем тепловой энергии – круп-
ной, финансово устойчивой 
компанией – очевидна. 

Не менее важным аргумен-
том может служить и тот факт, 
что договорные отношения не-
посредственно с производи-
телем тепла означают для по-
требителя прямой контакт с 
организацией, которая регули-
рует все технические вопросы 
этого взаимодействия. Приве-
ду пример. Допустим, у потре-
бителя Рудничного района воз-
никла необходимость сдать в 

коммерческий учет прибор уче-
та тепловой энергии. Сегодня 
он должен обратиться в «Тепло-
энерго», которое приглашает 
нас, и во многом от экспертного 
мнения нашего специалиста за-
висит, будет принят узел в ком-
мерческий учет или нет. Если 
у потребителя договор с нами, 
то «третий лишний» из цепоч-
ки исключается – и работа идет 
напрямую.  

— Дмитрий Анатольевич, 
каким образом законода-
тельно регламентируется 
процедура перехода потре-
бителя от одной теплоснаб-
жающей организации к дру-
гой?

— Правилами организации 
теплоснабжения в Российской 
Федерации, которые утвержде-
ны постановлением Правитель-
ства РФ №808 от 8 августа 2012 
года, предусматривается, что у 
потребителя есть право выбо-
ра теплоснабжающей органи-
зации. При соблюдении опре-
деленных условий он может 
отказаться от услуг Единой те-
плоснабжающей организации и 
заключить договор с иным по-
ставщиком тепла. Среди этих 
условий, в частности, отсут-
ствие у потребителя задолжен-
ности по договору теплоснабже-
ния с ЕТО.

В Кемерове возможностью 
выбора между двумя теплоснаб-
жающими организациями уже в 
полной мере пользуются ком-
мерческие потребители кварта-
ла 7Б на Притомском проспекте. 
Они заключили прямые дого-
воры с «Кемеровской генераци-
ей». Хотя технически ситуация 
здесь близка к той, что имеет 
место на «новой Радуге». Ста-
тус Единой теплоснабжающей 
организации де-юре закреплен 
за «Теплоэнерго», но де-факто 
тепло поступает сюда от наших 

электростанций. «Теплоэнерго» 
лишь играет роль транспорти-
ровщика, что в итоге не оказы-
вает серьезного влияния на ко-
нечную цену тепловой энергии 
для потребителей.

Считаю важным пояснить: 
в рамках процедуры актуали-
зации Схемы теплоснабжения 
Кемерова мы направили пред-
ложение о передаче нам ста-
туса ЕТО и в квартале 7Б, и на 
территории всего Рудничного 
района, где идет работа по за-
мещению неэффективных ко-
тельных №27 и №45 «Тепло- 
энерго» путем увеличения 
зоны действия Кемеровской 
ТЭЦ Сибирской генерирую-
щей компании. Это мероприя-
тие прописано в действующей 
Схеме теплоснабжения города 
и отвечает одному из главных 
принципов организации отно-
шений в сфере теплоснабжения 

– обеспечение приоритетно-
го использования комбиниро-
ванной выработки тепловой и 
электрической энергии, чем 
занимаются все кемеровские 
станции СГК.

— Планируете ли вы вслед 
за коммерческими потреби-
телями «новой Радуги» пере-
заключать договоры тепло-
снабжения с управляющими 
компаниями, которые обслу-
живают жилой фонд этих 
микрорайонов?

— Та работа, которую мы про-
водим с бизнес-сообществом 
«новой Радуги», однознач-
но должна стать поводом для 
управляющих компаний и жи-
телей города задуматься о буду-
щем теплоснабжения Руднич-
ного района и начать считать 
свои деньги. 

В настоящее время жилищ-
ным организациям, по боль-
шому счету, все равно, с кем из 
поставщиков тепла у них заклю-
чен договор теплоснабжения. 
Население всех районов горо-
да Кемерово платит за тепло-
вую энергию лишь часть эконо-
мически обоснованного тарифа, 
сейчас она составляет 664,19 ру-
бля/Гкал. Остальное вне зави-
симости от величины реальных 
тарифов ресурсоснабжающим 
организациям в качестве ком-
пенсации выпадающих доходов 
(КВД) доплачивает бюджет. Од-
нако Кемеровская область дви-
жется в сторону поэтапного 
отказа от такой крайне обреме-
нительной формы социальной 
поддержки. Рано или поздно 
платежеспособные горожане 
начнут рассчитываться за ото-
пление полным рублем. Поэто-
му управляющим компаниям, 
действующим в интересах жи-
телей, уже сегодня пора позабо-
титься о том, чтобы гражданам 
завтра не пришлось покупать 
дорогое тепло, когда есть воз-
можность платить по тарифу 
Сибирской генерирующей ком-
пании.

Алёна Юрьева.

Сибирская генерирующая компания (СГК) 
предложила предпринимателям Рудничного 
района Кемерова снизить их затраты на оплату 
тепловых ресурсов. Почему «большая энер-
гетика» проявляет такую заботу о бизнесе и 
какой сигнал тем самым подает горожанам, 
рассказывает директор Кемеровского филиа-
ла ООО «Сибирская теплосбытовая компания» 
(входит в СГК) Дмитрий Григорович.
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 Гидролог в Мариинске проводит заме-
ры температуры воздуха.

// к дате

// это интересно

Каждый год праздники метеорологов 
проходят под особым девизом. Например, 
в 2016-м был такой: «Жарче, суше, влаж-
нее. Смотреть в будущее». Выбор такого 
девиза связан с признанием изменений 
климата и экстремальных явлений пого-
ды. Нынче призыв лаконичнее: «Позна-
вая облака».

Гидрокомплексы  
в помощь

Работа синоптиков сегодня во многом 
«ручная», и современные приборы для 
наблюдений за природными явлениями 
заметно облегчают ее. В рамках реализа-
ции федерального проекта техническо-
го перевооружения наземной метеороло-
гической наблюдательной сети, на всех 

станциях Росгидромета установлены ав-
томатизированные комплексы. В Кеме-
ровской области на всех метеостанциях 

– с 2009 года.
В период паводка особенно актуальны 

замеры уровней воды в реках. Как прави-
ло, делают это гидрометнаблюдатели. Од-
нако к 2014 году в Кузбассе уже было три 
автоматических гидрологических ком-
плекса (АГК): в Таштаголе, Мариинске и 
Верх-Чебуле. Оснащение проходит в рам-
ках федеральной программы «Развитие 
водно-хозяйственного комплекса РФ».

«АГК удобны: во-первых, наблюдате-
лю не нужно ходить на реку, – объясняет 

начальник Кемеровского Гидрометцен-
тра Раиса Бузунова. – Можно выставить 
определенное время, любой интервал (10 
минут, два часа), и прибор будет на экра-
не показывать, как меняется уровень 
реки. На обычных информационных по-
стах, которых у нас 20, наблюдатели сни-
мают показания в 8 часов утра и в 8 ве-
чера. Если возникает угроза затопления, 
мы учащаем наблюдения: через каждые 
четыре или два часа. Наблюдения с помо-
щью АГК намного проще. Поэтому в 2016 
году было принято решение установить 
на реках области еще десять АГК. На се-
годняшний день установлено девять из 
них, причем в Междуреченске сразу два: 
на Усе и Томи. А в Кузедеево на Кондоме, 
на мосту, в этом году планируется устано-
вить АГК радарного типа».

Стоимость каждого АГК (они – рос-
сийского производства) вместе с установ-
кой обходится в сумму около миллиона 
рублей. Оборудование – антивандальное, 
и мера эта вынужденная, ведь любопыт-
ство местного населения порой не зна-
ет границ. В Междуреченске, например, 
едва установили АГК, народ начал живо 
им интересоваться…

Плюс АМС
В рамках той же федеральной програм-

мы в Кемеровской области в этом году 
планируется установка шести автомати-
ческих метеостанций (АМС). Они фикси-
руют направление и скорость ветра, тем-
пературу и влажность воздуха. Прежде 
такой автоматики у нас в регионе не было.

Места расположения АМС уже выбра-

ны: Новокузнецк, Ленинск-Кузнецкий, 
Калтан, Мыски и две в Кемерове (на Лес-
ной Поляне и на бульваре Строителей ря-
дом со зданием Гидрометцентра; правда, в 
настоящее время их места находятся на со-
гласовании в городской администрации).

Стоимость каждой АМС – поряд-
ка 500-600 тысяч рублей. Оборудование 
также будет исполнено в антивандальном 
варианте. Поставка пяти АМС заплани-
рована на сентябрь. А первая появится в 
Новокузнецке уже в апреле.

«Сеть существующих метеостанций и 
новых АМС сделает прогнозы более точ-
ными и поможет фиксировать все проис-
ходящие погодные явления», – подчер-
кнула Раиса Ивановна.

Юлия Матющенко.

Хожу по музею Михайловской 
школы, рассматриваю разные ре-
ликвии: старые фотографии, исто-
рические документы и вещи. И вдруг 
среди вполне ожидаемых экспона-
тов попадаются два непонятных. То 
ли камни, то ли фрагменты костей 
какого-то животного. Форма у них 
цилиндрическая, цвет приблизи-
тельно молочно-кремовый. Пони-
маю, что без объяснений не обой-
тись.

– Это окаменевшие кораллы, ко-
торые недавно найдены у нас в Ми-
хайловке, – пояснила руководитель 
музея педагог Наталья Григорьевна 
Ельчугина.

– Кораллы?! – поражаюсь я. – От-
куда могли взяться здесь, в месте, 
где океан можно увидеть только по 
телевизору и на видео, эти морские 
создания? Вы уверены?

Оказалось, всё произошло слу-
чайно. Началось с того, что семья 
учительницы Ирины Калининой 
обнаружила у себя во дворе какие-то 
странные предметы. И так же, как и 
я, не поняла сначала, что это такое.

– Мы копали землю во дворе под 
канализацию, – рассказала Ири-
на Владимировна. – И на глубине 
полутора-двух метров начали попа-
даться какие-то куски разного раз-
мера. Среди них были и побольше, 
и поменьше, и совсем мелкие, как 

фаланги пальцев. Их было много. 
Сначала подумали, что это останки 
какого-то животного: внутри обра-
зований была пористая ткань, на-
поминавшая костную. И чем глубже 
мы копали, тем больше и больше на-
ходили таких фрагментов. Причем 
расположены они были группами.

Калининых находка заинтере-
совала. Посмотреть ее пригласили 
путешественника, увлеченного кра-
еведа, постоянного автора статей в 
«Вестнике краеведения» из поселка 
Трудармейский Сергея Абраменко. 
И Сергей Васильевич уверенно за-
явил:

– Это окаменевшие кораллы.
После этого несколько найден-

ных фрагментов Калинины переда-
ли в кабинет биологии (там как раз 
проходили соответствующую тему), 
а два покрупнее подарили школьно-
му музею.

Мы созвонились с Сергеем Абра-
менко, и он подтвердил свое перво-
начальное утверждение: 

– В землях Кузбасса кораллы – на-
ходка редкая. Хотя и в нашем райо-
не их иногда откапывают. Но круп-
ные, как правило, только в районе 
Михайловки. Бывает даже, что здесь 
попадаются экземпляры размером с 
литровую бутылку. Остались они с 
тех времен, когда большая часть тер-
ритории, на которой расположена 

сейчас наша область, была покрыта 
морем. Это было примерно 350 мил-
лионов лет назад.

Вообще и в Прокопьевском, и в 
других районах Кузбасса находят 
много всяких окаменелостей из тех 
времен. Но почему сосредоточие ко-
раллов – именно в Михайловке? Ви-
димо, так получилось из-за подвиж-
ки земных пластов, предполагает 
Сергей Абраменко. Кузнецкая кот-
ловина когда-то опустилась под тя-
жестью угленосных осадков, а Тыр-
ганские горы, наоборот, вспучились 
наверх. С одной стороны их прижал 
Салаирский кряж, а с другой толка-
ла Кузнецкая котловина. И между 
ними получилась такая полоса.

…Чуть позже кемеровские архе-
ологи нам подсказали: главная за-
дача для исследователя в этом слу-
чае – отличить кораллы от других 
окаменелостей. Поскольку найти 
первое – это удача, а второе – вовсе 
не уникально. «Нередко за корал-
лы люди принимают куски окаме-
невшего дерева или что-то другое», 

– пояснили в Кузнецком геологи-
ческом музее при КузГТУ. Кстати, 
сотрудники музея пообещали нам 
помочь разобраться в вопросе про-
исхождения «морской» находки в 
Михайловке. О их выводах мы не-
пременно расскажем читателям.

Татьяна Фомина.

Рифы под ногами
Перекапывая двор, жители села Михайловка Прокопьевского района обнаружили скопление кораллов

 Первым кораллы увидел семиклассник Дима Калинин.

Наблюдения автоматизируют
23 марта у синоптиков – 
двойной праздник: Всемир-
ный метеорологический 
день и День работников 
гидрометеорологической 
службы России. В Кузбассе в 
службе Гидрометцентра уже 
до конца нынешнего года 
появятся технические но-
винки, которые помогут не 
только профессионалам, но 
и обычным жителям: наблю-
дения за погодой и прогно-
зы станут точнее.

//цифры и факты

Всего на территории Кемеровской обла-
сти расположена 21 метеостанция, одна 
Гидрометеорологическая обсерватория 
(в Новокузнецке), 52 гидрологических 
поста, 18 пунктов наблюдений за загряз-
нением окружающей среды. Все они вхо-
дят в состав Кемеровского ЦГМС – фили-
ала ФГБУ «Западно-Сибирское УГМС».
Метеорологи круглосуточно наблюда-
ют за состоянием погоды. Результаты 
наблюдений четырех станций (Ново-
стройка, Тисуль, Кузедеево, Тайга) слу-
жат для изучения климата Кузбасса, а 
две из них (Тисуль, Новостройка) пере-
дают метеоинформацию еще и во Все-
мирный банк данных.
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// курс

 В рамках совещания была проведена дегустация кузбасской мо-
лочной продукции. Фото автора.

Темы эти актуальны и для 
потребителей, и для произво-
дителей, и для законодателей. 
Дефицит молока вызывает не 
только рост стоимости молоч-
ных продуктов, но и увеличе-
ние объемов всевозможных 
фальсификаций на молочном 
рынке. Предпринимается це-
лый ряд мер для решения про-
блемы, но не все из них бес-
спорны.

Так, уже с 1 января 2018 
года для сырого молока и про-
дукции из него обязательной 
должна стать электронная ве-
теринарная сертификация 
(ЭВС). Тогда любое перемеще-
ние и сырья, и готовой продук-
ции будет возможным только 
при условии оформления ве-
теринарного сертификата, в 
электронной форме зареги-
стрированного в государствен-
ной информационной системе 
«Меркурий». Предполагается, 
что системный учет улучшит 
контроль за качеством сырья и 

облегчит борьбу с фальсифика-
циями.

Сейчас, в условиях пере-
ходного периода, ЭВС наря-
ду с традиционными сертифи-
катами применяется к сырому 
молоку. Так, около 60% моло-
ка поступает на Кемеровский 
молзавод именно с электрон-
ными ветеринарными серти-
фикатами. Однако на совеща-
нии были озвучены проблемы 
и риски внедрения ЭВС для 
мелких фермеров и частников 
(в Кузбассе на их долю при-
ходится половина объемов). 
Один из руководителей коопе-
ратива по сбору молока вообще 
заявил, что это станет «гвоз-
дем в крышку гроба» и для ко-
операции, и для деревенской 
коровы. Правда, как неодно-
кратно звучало на совещании, 
некоторый оптимизм внушает 
русская традиция, по которой 
суровость закона компенси-
руется необязательностью его 
исполнения…

Многих участников рынка 
смущает и необходимость вве-
дения ветсертификации на го-
товую «молочку». К примеру, 
Национальный союз произво-
дителей молока считает это не 
соответствующим ни требова-
ниям Таможенного союза, ни 
мировому опыту. Союзом даже 
сформулированы «10 аргумен-
тов против ветсертификатов 
для готовой молочной продук-
ции».

В резолюции, принятой на 
областном совещании, озву-
чены сомнения в готовности 
внедрения системы ЭВС как со 
стороны производителей мо-
лочного сырья, так и со сто-
роны переработчиков, пред-
приятий организованной и 
неорганизованной торговли, 
дистрибьюторов и перевозчи-
ков. Предлагается «отложить 
внедрение ЭВС для сырого мо-
лока до 2019 года, исключить 
готовую, упакованную, про-
шедшую термическую обра-
ботку молочную продукцию из 
перечня подконтрольных това-
ров. К вопросу об ЭВС готовой 
продукции считаем возмож-
ным вернуться не ранее 2022 
года – и только по итогам об-
суждения с представителями 
отрасли результатов внедрения 
ЭВС при перемещениях сырого 
молока».

Игорь Алехин.

Гримаски «молочки»
Противодействие фальсификации молочной 
продукции; внедрение новых законодатель-
ных процедур в АПК; степень готовности про-
изводителей, переработчиков и госструктур к 
введению электронной ветеринарной сертифи-
кации – такие вопросы были рассмотрены на 
минувшей неделе на областном совещании.

// взгляд в будущее

Участники отбо-
ра в возрасте от 18 до 
60 лет из разных горо-
дов Кемеровской об-
ласти пытались уди-
вить жюри своими 
способностями. При 
этом они могли поль-
зоваться атрибута-
ми, которые помогают 
раскрытию их дара, – 
картами, свечами и пр.

Было принято и 
множество звонков 
от людей, вынужден-
ных обращаться к лю-
дям с экстрасенсор-
ными способностями 
со своими проблема-
ми, – когда страдают 
от краж, болезней, не-
счастных случаев.

Теперь дело за про-
дюсерами проекта, ко-
торые объявят – смог 
ли кто-то из кузбас-
совцев поразить их и 
примут ли наши зем-
ляки участие в съем-
ках нового сезона 
программы «Битва 
экстрасенсов» на теле-
канале ТНТ.

Ярослав Беляев.

Отбор на сражение
В Новокузнецке прошел кастинг  
претендентов на участие в 18-м сезоне 
программы «Битва экстрасенсов» на ТНТ

 Фото автора.
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Незабвенная «фронтовая подруга» –
«всегда яркая, убедительная, обаятельная»

Содержательный  
отклик из Питера

В первый раз «Кузбасс» на-
писал о ней 5 декабря 1941-го – 
после того как уже с весны того 
года на экранах страны шел 
фильм «Фронтовые подруги» с 
ее участием, а летом студентка 
Первого Ленинградского медин-
ститута в числе самых первых 
добровольцев ушла на фронт и 
даже успела принять боевое кре-
щение.

Вторая наша публикация да-
тировалась 5 марта 2015 года. 
Тогда, повторив фрагмент ста-
рой заметки, мы добавили не-
давно добытые данные. О том, 
например, что Ольга Павловна 
родилась в 1921 году, после вой-
ны окончила Одесское театраль-
ное училище. В 1963-м перееха-
ла жить в Симферополь и долгое 
время служила в Крымском ака-
демическом русском драматиче-
ском театре имени М.Горького. А 
из газеты «Крымские известия» 
нам (а потом и нашим читате-
лям) стало известно о том, что 
10 ноября 2011 года Ольге Пав-
ловне исполнилось 90. Что муж 
ее Владимир Кондратьев – тоже 
артист, а сама она талантлива не 
только на сцене, но в роли жены, 
мамы, бабушки.

И вот неожиданно отклик на 
нашу публикацию двухлетней 
давности пришел… из Санкт-
Петербурга. Как выяснилось, 
после художественной ленты о 
работе госпиталя во время со-
ветско-финской войны наша 
землячка снялась и в своеобраз-
ном продолжении этого фильма 

– но уже документальном.
Напомним: Ольга (Леля) Фе-

дорина окончила школу в Ке-

мерове и осенью 1940 года по-
ступила в 1-й Ленинградский 
мединститут. «Однажды, бродя 
по Ленинграду, она наткнулась 
на объявление: «Киностудии 
Ленфильм нужны девушки в воз-
расте от 17 до 22 лет для массо-
вых съемок», – писал «Кузбасс» 
в декабре 1941-го. – Леля робко 
перешагнула порог Ленфильма. 
Результат превзошел все ожида-
ния. Ей дали отдельную роль в 
картине «Фронтовые подруги». 
Собственно, для Лели Федори-
ной роль Чижика не была ролью. 
Она играла сама себя».

И потом на фронте в ней, ме-
дицинской сестре, раненые 
бойцы не раз узнавали геро-
иню фильма. Или даже двух 
фильмов: как сообщил нам из 
Санкт-Петербурга Вячеслав Ко-
кин, руководитель передвиж-
ного историко-литературно-
го музея «Вася Тёркин», после 
успеха «Фронтовых подруг» 
Ольга Федорина выступила в 
главной роли ленты «Подруги, 
на фронт!». Вячеслав Леонидо-
вич прислал скан заметки из ле-
нинградской газеты «Смена» за 
27 июня 1941 года, где под боль-
шим фотоснимком сообщается: 
«Киностудия Ленфильм выпу-
скает в ближайшие дни фильм, 
рассказывающий о патриотизме 
советских девушек на примере 
Ольги Федориной – студентки 
1-го Ленинградского медицин-
ского института, исполнявшей 
роль Чижика в фильме «Фрон-
товые подруги». Сейчас она по-
дала заявление о принятии ее в 
сандружину Действующей Крас-
ной Армии».

Сразу поясним: питерский 
музей собирает сведения об ак-
трисе, поскольку стремится фор-

мировать свои фонды не только 
из материалов, касающихся об-
раза героя поэм Твардовского. 
«Увековечивание памяти Васи 
Тёркина – это дань памяти ле-
нинградским поэтам, писателям 
и художникам», – отмечено на 
сайте музея. И так совпало, что 
буквально недавно Вячеслав Ко-
кин проводил демонстрацию ки-
нофильма «Фронтовые подруги» 
и презентацию мини-выставки о 
нем из коллекции музея. Теперь 
эта коллекция пополнится еще 
одним экспонатом – публикаци-
ей об Ольге Федориной, вышед-
шей в «Кузбассе» в 1941 году: мы 

отправили в Санкт-Петербург 
ссылку на электронную версию 
номера газеты, оригинал кото-
рой хранится в Кемеровской об-
ластной научной библиотеке им. 
В.Д. Федорова.

Теплый ответ из Крыма
А еще нам удалось связаться с 

дочерью Ольги Павловны – Ната-
льей Владимировной Андронаки. 
Она живет в Крыму, в Симферо-
поле. Нашему письму удивилась 
и была тронута тем, что в Кузбас-
се не забывают Ольгу Федорину. 
«В нашей семье все гордятся ма-
мой, её потрясающим прошлым, 
её уникальным человеческим 
даром. Ваше письмо (совпаде-
ние символическое!) еще застало 
маму... В ноябре 2016 года ей ис-
полнилось 95! Она по-прежнему 
(как и всю свою жизнь) поражает 
нас, детей и внуков, стойкостью, 
терпением и светлым взглядом 
на мир и на жизнь. Сразу скажу – 
о Кузбассе, о Кемерове мама мно-
го и часто рассказывала, страш-
но гордилась: «Я – сибирячка из 
Кемерова!». Ребятне в школах на 
уроках мужества (ее всегда с ра-
достью приглашали) непремен-
но рассказывала не только о сво-
ем военном прошлом, о фильме, 

о творчестве, но и о Кузбассе, о 
родном городе.

У мамы двое детей – я и мой 
брат Владимир. Наш папа, Кон-
дратьев Владимир Иосифович – 
народный артист Украины, за-
служенный артист Республики 
Крым, герой Великой Отече-
ственной войны, почетный граж-
данин Симферополя. Ему 91 год. 
У мамы и папы две внучки (дочки 
моя и Володина) и уже почти три 
правнучки (одна «на подходе»).

В театре мамой сыграно более 
100 разноплановых ролей – в ос-
новном характерные, часто ко-
мические, но есть и ряд глубоко 
драматических образов. Много 
играла в русской классике: Го-
голь, Чехов, Толстой, Островский. 
Всегда яркая, убедительная, оба-
ятельная – очень хорошая РУС-
СКАЯ актриса (это я маститых 
театральных критиков цитирую). 
Всегда – душа компании, дома у 
нас собиралось по праздникам до 
15-20 человек – и это в трехком-
натной «хрущевке»! Розыгрыши, 
шарады, стенгазеты «по случаю», 
обязательно новые наряды у жен-
щин, которые до этого трепетно 
обсуждались и согласовывались 
«с компанией».

Подготовила  
Оксана Сохарева.

История о нашей землячке Ольге Федориной – известной актрисе  
и участнице Великой Отечественной войны – получила продолжение сразу  
в двух знаковых местах страны

 Фото из семейного архива.

// личное дело
Фронтовые подвиги кеме-
ровчанки Ольги Федори-
ной отмечены пятью прави-
тельственными наградами. 
В наградном листе к меда-
ли «За боевые заслуги», в 
частности, указано: «Това-
рищ Федорина О.П. с самых 
первых дней отечествен-
ной войны добровольцем 
в рядах действующей ар-
мии. Будучи хирургической 
сестрой в самых сложных 
условиях перевязывала 
раненых и, не жалея сил и 
здоровья, заботливо уха-
живала за ними, сохра-
нив не одному командиру 
жизнь. В настоящее время 
тов. Федорина участница 
художественного ан- 
самбля ДКА. Своим юмо-
ром, задором в выступле-
ниях заслужила любовь и 
популярность среди бой-
цов и командиров передо-
вой линии».

ОТ РЕДАКЦИИ

Пока этот материал готовился к печати, из Крыма при-
шло печальное известие: Ольга Павловна Федорина сконча-
лась. Вчера состоялись похороны. Мы выразили соболезно-
вание семье покойной. Ее дочь Наталья Владимировна еще 
раз ответила нам. Она написала, что признательна земля-
кам за внимание и память о маме… Кадр из фильма «Подруги, на фронт!» (режиссер В. В. Эйсымонт, оператор  - орденоносец В.А. Рап-

попорт). Сцена записи в дружину РОКК. Справа третья  - Оля Федорина.  Фото М. Радкина (ТАСС). 
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Когда питомец – 
верный друг
Областная газета 
«Кузбасс» и кемеров-
ский контактный зоо-
парк «ВОВКИН ДВОР» 
(жилой район Лесная 
Поляна) завершили 
совместный конкурс 
творческих работ де-
тей «Я и мой любимый 
питомец!»

Конечно, популярнее всех 
оказались кошки. Но не отстали 
и собаки. Также в работах наших 
конкурсантов фигурировали ло-
шади и коровы, козы и гуси, че-
репашки, лягушки и даже отмы-
тый в луже червяк.

Авторов трех лучших «фо-
торепортажей» мы награждаем 
билетами в зоопарк. Но! Наши 
партнеры (дирекция зоопарка 
«Вовкин двор») так прониклись 
детскими историями, что поме-
няли условия для призеров. Вся 
тройка победителей – Ира Ку-
канкова со своим любимым ко-
том Мурзом, Лиза Радостева с 
псом Саяном и семейство Му-
хиных (Алена, Нестор и София) 
с черепашками – получат не ра-
зовый комплект билетов на се-
мью, а целый месяц бесплатного 
семейного посещения «Вовкина 
двора»!

Кроме того, поощрительные 
призы в виде пригласительных 
билетов в этот контактный зоо-
парк достаются Давиду Градусо-
ву, Яне Долголеевой и Валерии 
Желонкиной. Коротко расска-
жем о тех, кто получил такой бо-
нус.

Шестилетниий Давид Граду-
сов – постоянный участник на-
ших конкурсов и, надо сказать, 
довольно креативный. Вот и в 
этот раз они с мамой Юлей уди-
вили, прислав фото с необычной 
живностью. Оказалось, что для 
Давида актуальней общение не с 
домашними питомцами, а с дач-
ными обитателями. Первыми 
были дождевые червяки, забот-
ливо натертые до зеркального 
блеска, а прошлым летом появи-
лась сказочная царевна-лягушка. 

Ее Давид пытался расколдовать 
улыбкой. А в итоге очаровал и 
руководство зоопарка...

Девятилетняя Яна Долголе-
ева была очень эмоциональна 
в письме о том, как сильно она 
мечтает о своей собаке. «Мне 
нужна собака. Чтобы он (она) 
стала моим другом! Я это писала 
от души! И от сердца! О, и еще! Я 

обожаю лабрадоров, потому что 
они самые дружные, верные, ве-
селые, милые собачки! Я даже 
знакома с лабрадором по клич-
ке Бара (она живет у моих род-
ственников). Она меня спасла 
летом, когда какая-то собака хо-
тела меня укусить. Бара прогна-
ла ее! Теперь я хочу собаку, кото-
рую нашли и посадили в приют! 

Я хочу собаку из приюта, пото-
му что я хочу подарить собачке 
домик! Но лучше средненькую 
и девочку! Чтобы шерсти было 
мало и послушную!»

И напоследок – целый рас-
сказ (как подпись к много-
численным фото) от Валерии 
Желонкиной. 14-летняя кеме-
ровчанка рассказала о жизни 
любимой кошки Гаи.

«У мамы была мечта – иметь 
кошку, какие были в Древнем 
Египте. Прочитав в одном из 
кошачьих журналов статью 
про ориентальную породу, она 
связалась с одним из ее авто-
ров, владельцем питомника в 
Москве. Вскоре к нам на поез-
де приехала наша Главная кош-
ка. Пуп маминой земли на мно-
го лет. Наша Гайка была первой 
кошкой ориентальной породы 
в Кемерове, да и во всей Кеме-
ровской области. Мама посто-
янно ездила с ней на выставки 
и неизменно привозила Гайки-
ны награды, она была супер-
красавица. Про нее даже не раз 
писали статьи в местных газе-
тах и журналах. Она была звез-
да. 

Вышло так, что у Гайки ни-
когда не было своих котят. Но ей 
так хотелось их воспитывать и 
кормить... И каждый раз, когда 
у кого-то из наших кошек появ-
лялись котята, Гая (преодолевая 
отпор бдительных мамаш) про-
сачивалась в коробку к котятам. 
При ее характере, который всег-
да требовал всё и сразу, здесь 
она выказывала невиданное тер-
пение и выдержку. В коробку к 
котятам она медленно затекала, 
как вода, игнорируя протесты 
мамаш. Так она и жила, воспи-
тывая чужих котят.

Однажды пришлось нам Гаю 
на время отселить к моим ба-
бушке и дедушке. Гая и там на-
шла себе занятие. У них в доме 
установлена сигнализация, ре-
агирующая на любое движение, 

поэтому на время отсутствия 
всех дома Гаю закрывали в туа-
лете. Но это ее не смущало. По-
этому, как только все уходили, 
Гая вызывала себе наряд охра-
ны и мило (до экстренного воз-
вращения кого-то домой) обща-
лась с дядьками с автоматами. 
Это происходило по нескольку 
раз за день, но доблестной ох-
ране наша Гая так понравилась, 
что за ложный вызов не был вы-
писан ни один штраф. Они даже 
помогали вычислить, как же она 
выбирается из туалета при за-
крытой двери.

Когда мы куда-то уезжали, 
мама всегда звонила домой и че-
рез автоответчик разговаривала 
с Гаей, чтобы та не скучала и че-
го-нибудь не натворила. Над ма-
мой все смеялись, но мама знала, 
что делает.

Когда Гая перешла из разряда 
пакостников в разряд пример-
ных матрон, она бдительно сле-
дила за порядком в доме. Был у 
нее, правда, один грешок: она 
таскала чистые носки. На даче 
каждое утро вся тропинка от 
дома до бани была уложена па-
пиными носками.

Гая много лет была частью 
нашей семьи, другие кошки при-
ходили, уходили, а Гая была 
всегда с нами. Прошли годы… и 
ушла мамина Гая за радугу. И 
ждет мама: когда же она к ней 
вернется? Гайка, возвращай-
ся скорее, маме некому пожало-
ваться на нас»!

Подготовила  
Анна Тимощук.

// комментарий
ЕЛЕНА ВАЛЕРЬЕВНА РЫБАКОВА,
директор зоопарка 
«Вовкин двор»:

– Мир животных необычайно 
богaт и любопытен детям. 
С самого раннего возрас-
та многие дети имеют такую 
необходимую возможность 
контактов с домашними жи-
вотными – кошками, собака-
ми, кроликами и так далее. 
Разные ситуации, которые 
дети проживают со своими 
питомцами, дают большой 
запас представлений об 
их особенностях, повадках, 
пробуждают интерес, лю-
бознательность, формируют 
навыки взаимодействия с 
ними. Для ребёнка чрез-
вычайно близок этот мир. 
Участники фотоконкурса «Я 
и мой любимый питомец!» 
показали нам свое видение 
этого мира. Было очень ин-
тересно смотреть прислан-
ные работы. Нас приятно 
удивило количество ребят 
и разнообразие питомцев, 
которые приняли участие в 
конкурсе. Конечно, выбрать 
победителей было непросто, 
но мы справились!
Забрать абонементы можно 
в зоопарке на кассе. Теле-
фон для справок: 67-00-66.

  Удивительная кошка Гая.

  Лиза Радостева и ее друг Саян.
  Дарина Назарова вырвала все сорняки у ба-

бушки с дедушкой в огороде на корм питомцам.

  Мухины Алёна (7 лет), Нестор (6 лет)  и София (3 года) и их лю-
бимые черепашки.

  Давид Градусов и дождевой червяк.
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– Я расшифровал земную тайну со-
звездия Большой Медведицы, – заявил 
кузбасский краевед Виктор Харин на на-
учной конференции в Хакасии, на недав-
них Баландинских чтениях. – Наши пра…
предки прилетели оттуда, оставив сооб-
щения в словах, символах, картах.

Заблуждение, скажете. За рамками 
большой науки. Невероятно. Спорно. Но, 
как пояснили позже «Кузбассу» органи-
заторы конференции в Черногорске, си-
бирские историки и лингвисты, все еще 
размышляя над выводами, «гипотеза Ха-
рина так же имеет право быть…»

Лапы и папы
Про созвездие Большой Медведицы, 

про знаменитый мерцающий ковш на чер-
ном небе, по которому ночью легко найти 
Полярную звезду и Северный полюс, зна-
ет на планете Земля каждый. И тот, кому 
ковш видно. И тот, кто в своей точке коор-
динат разглядеть его никак не может.

И, по Харину, дело тут не только в том, 
что раньше про звездный ориентир-ковш 
здорово учили в школах, в детских лагерях, 
в походах, в семьях. Дело еще и в… генах.

…В горах, в часе езды электричкой от 
Междуреченска, на станции Теба, где жи-
вет Виктор Васильевич, Медведица на низ-
ком небе сияет звездами особенно ярко. И 
на гербе поселка – тоже медведь. И расска-
зы про мишек в тайге – во всех поколениях 
местных жителей – дело обычное…

– И я первого «моего» медведя, пришед-
шего к дому, когда жили на прииске, еще в 
три года видел. Он подошел к окну. Я стоял 
за створкой окна. Смотрел, пока мишка на-
зад в лес медленно не побрел… И запомнил 
его очень хорошо, – поясняет краевед и ху-
дожник Харин. – А позже, уже в школьные 
годы, еще медведей видел. И тогда же меня 
притянула карта звездного неба, я учился 
находить не просто ковш в небе, а уже фи-
гуру, силуэт Большой Медведицы из звезд 
и звездочек… И удивился. Полных фигур 
созвездия на старинных звездных картах 
много, и разных. В том числе на них Боль-
шая Медведица «нарисована»… с длинным 
хвостом! И с лапами – совсем не медвежьи-
ми, а больше собачьими, волчьими.

Прошли годы. Нестыковки в фигуре 
Медведицы, на старых картах «бегущей» 
среди звезд с чужими лапами, не давали ху-
дожнику покоя. И тогда он сравнил связан-
ные с медведями слова в 20 языках мира.

– Медведь считается о-бер-егом и сим-
волом отца-защитника и Отчизны. Мед-
ведь по-немецки «бэр», а по-шорски «бэр» 

– волк… Еще медведь в языках – «арс», «урс» 
– связан с севером. А еще в разных языках 
распространено слово (или часть слова) 
«аба» («оба»). Оно по смыслу связано и с 
родителями, прародителями, и с медведем, 
собакой… И с прародиной людей, получа-
ется, с полюсом. А направление – к праро-
дине – указывает Большая Медведица на 
небе, – объясняет вкратце Харин. – Так что 
противоречия в рисунке созвездия Боль-
шой Медведицы на старинных картах, вы-
ходит, никакого и нет. Потому что смысл 
названий всех этих животных – медве-
дя, волка, собаки, несет имя прародите-
ля – «аба» («оба»), то есть защитника и за-
ступника рода… И так, сопоставляя разные 
языки, я вывел свою систему расшифровки 
слов, назвал палео-этимологией, опреде-
лившись: каждая буква и слог имеют свой 
особый смысл, код. И, сверив эту систему 
с древней, почти забытой людьми, ВсеяС-
ветной грамотой (в которой 147 буков, и у 
каждой – имя, место, звук, вкус, цвет, образ 
и тоже глубинный смысл. – Ред.), найдя со-
впадения больше чем наполовину, я понял, 
что в своем поиске взял верный след. И что, 
вполне вероятно, в стародавние времена на 
Землю прилетели инопланетяне со сторо-
ны Большой Медведицы и улетели, оста-
вив на Северном полюсе, где тогда было 
жить комфортно, небольшую партию ко-
лонистов.

Они не мешали развитию жизни на 
Земле и появившемуся человечеству. Но 
с изменением климата и с природными 
катастрофами расселились по планете. 
Помогали людям знаниями. А чтобы не 
забылось на Земле про них, передали лю-

дям названия-указания, растиражирова-
ли по планете кодовые слова и звездную 
карту. Ведь что главное для любой ко-
лонии вообще? Чтобы потомки, смешав-
шись с аборигенами, прародину (место 
колонии – полюс и планету в далеком со-
звездии) помнили. И не просто так смо-
трели бы в звездное небо…

– Но, по официальной версии, чело-
вечество всего достигло само. А как 
начало говорить и давать окружа-
ющему миру названия – слова стали 
кочевать из языка в язык. И что, по-
вашему, прогресс, развитие человече-
ства не были самостоятельны?

– Были. Но, пожалуй, после толчка, 
вброса важных знаний и вот такого свя-
щенного набора слов…

…Любопытно, что еще в 1996-м астро-
номы обнаружили в созвездии Большой 
Медведицы экзопланету, до которой 46 
световых лет. А в 2002-м еще две. Экзо-
планетами называются планеты, которые 
вращаются вокруг звезды (своего «солн-
ца»), находятся в зоне обитаемости, и там 
возможна жизнь. Но они для изучения 
еще страшно далеки, и жизнь пока нигде 
на экзопланетах не найдена…

Мы не одни?
Вообще до 1995 года человечество счи-

тало, что второй Земли или другой, с ве-
роятностью любой формы жизни, на све-
те просто быть не может. Пока астрономы 
не открыли экзопланету «51 Пегас b».

А сколько уже засекли возможных ми-
ров на сегодняшний день?

– Только земноподобных планет от-
крыто уже около 350, – пояснил «Куз-
бассу» Вадим Чернобров, руководитель 
российского научно-исследовательско-
го объединения «Космопоиск». – До бли-
жайшей планеты Альфа Центавра от нас 

– около четырех световых лет.
До планеты звезды Барнарда – шесть 

световых лет. Ближе пока не обнаружено 
ничего…

Но, в общем-то, особой разницы ле-
теть к звезде Барнарда или еще дальше в 
будущем не будет, как только человече-
ство сможет вырваться в дальний космос. 
Тот, кто сможет летать на расстояние в 
несколько световых лет, сможет преодо-
левать расстояние и в сотни световых лет.

Пока лишь четыре аппарата запуще-
ны человечеством в дальний космос, в  
1970-х. Они летят – кстати, к звезде Бар-
нарда – с такими низкими скоростями, 
что окажутся возле нее лишь через 6000 

земных лет. И, конечно, ничего там не 
снимут. Вся их аппаратура уже вышла из 
строя, связь потеряна.

– А в каком направлении предпочти-
тельнее искать братьев или прапра...
дедов по разуму?

– Большинство уже открытых экзопла-
нет связано со звездами, которые видны 
в южном полушарии Земли. Но созвездие 
Большой Медведицы – очень большое, и 
вероятность открытий, с ним связанных, 
также немалая.

– В феврале на пресс-конференции 
NASA заявило об обнаруженном кло-
не Солнечной системы – в созвездии 
Водолея, в 39 световых годах от нас, 
а это 390 триллионов километров. 
И там вокруг звезды TRAPPIST-1 вра-
щаются семь планет. Их нашли те-
лескопы NASA. И из этого агентства 
сообщили: все планеты TRAPPIST-1 
находятся по отношению к своему 
солнцу ближе, чем Меркурий к наше-
му. Они скалисты, а на седьмой, ско-
рее всего, царство льда. И все плане-
ты находятся на орбитах так близко 
друг к другу, что «человек» из окна на 
одной мог бы видеть облака и горы 
другой. И главное: на всех семи плане-
тах, скорее всего, есть вода. Значит, 
там обнаружат жизнь?

– TRAPPIST-1 – самый уникальный 
случай. Все семь планет этой звезды по-
добны Земле. До этого находили лишь по 
одной-две экзопланеты – и часто типа на-
шего Юпитера, и даже намного больше… 
Так что время открытия земноподобных 
планет сейчас только приходит.

К тому же звезда TRAPPIST-1 не такая 
яркая, как наше Солнце. Там все другое, 
не как у нас. И скорость вращения вокруг 
звезды, и год, в среднем, длится месяц.

Но надо отметить главное. Когда уче-
ные пересчитали тепловой поток, то 
пришли к выводу, что три планеты той 
системы находятся в комфортной зоне, 
в зоне обитаемости, где достаточно теп-
ло, и вода изо льда может переходить в 
жидкость, но недостаточно жарко, что-
бы перейти в пар. Для того чтобы возник-
ла жизнь на основе воды, нужны подхо-
дящие температуры выше нуля и не ниже 
минус 50. Но ведь еще возможны дру-
гие формы жизни, не только белковая, а 
кремниевая, например, которой комфор-
тно при +400–500 градусов. И на основе 
аммиака, которой комфортно при минус 
100 градусов. Но пока человечество упор-
но ищет мир, похожий на наш…

Лариса Максименко.

P.S. Виктор Харин в Тебе продолжа-
ет заниматься своим домашним музеем 
истории местных приисков. И продолжа-
ет свое исследование посланий пришель-
цев, оставшихся в истории карт и языков. 
«Помогает» ему в этом и знаковая встре-
ча с медведем. Летом 2016-го он ехал на 
мотоцикле по старой дороге, с места быв-
шего прииска Кокса. И вдруг впереди сбо-
ку мелькнула чья-то мохнатая спина. По-
думал: лось. А когда поравнялся – увидел 
в кустах бегущего вдоль дороги медведя. 
И несколько секунд гонка шла бок о бок, 
пока Харин не вырвался вперед…

Зов предков
Исследователь из Кузбасса нашел древнее послание... инопланетян?

 Так выглядит парад планет в звездной системе Trappist-1, фото с официального сайта NASA.

 Одно из далеких во времени изобра-
жений звезд Большой Медведицы было 
больше похоже... на волка.

 Виктор Харин предполагает, что в 
древности на Земле основали колонию 
инопланетяне с Большой Медведицы.
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// на дороге

// наш конкурс

На вопрос нашей читатель-
ницы отвечает Анна Танцере-
ва, заместитель начальника 
отдела пропаганды безопас-
ности дорожного движения 
Управления ГИБДД МВД Рос-
сии по Кемеровской области:

– На сегодняшний день прави-
ла перевозки детей в автомоби-
лях не изменились. Как и прежде, 
дети в возрасте до 12 лет должны 
перевозиться при помощи дет-
ских удерживающих устройств.

Любое детское удерживающее 
устройство (ДУУ), представлен-
ное на российском рынке, долж-
но иметь сертификат соответ-
ствия, в котором должен быть 
указан документ (документы), на 
основании которого он выдан. К 
примеру, это может быть сооб-
щение об официальном утверж-
дении или протокол испытаний, 
выданный аккредитованной тех-
нической службой, что, в свою 
очередь, говорит о том, что ДУУ 
действительно проходило испы-
тания.

Все детские удерживающие 
устройства, изготавливаемые 
и реализуемые на территории 
нашей страны, должны соот-
ветствовать европейскому сер-
тификату ECE R44/04. Эта ин-
формация содержится на бирке 
изделия, которая, как правило, 
красного или оранжевого цвета.

Соответствие детского удер-
живающего устройства требова-

ниям стандартов не гарантирует, 
что ДУУ обеспечит абсолютную 
безопасность ребенка в случае 
ДТП, а означает, что при пра-
вильной установке ДУУ снизит 
вероятность получения травм. 
Поэтому грамотный подбор ро-
дителями детского кресла напря-
мую влияет на безопасность ма-
ленького пассажира. К тому же в 
розничных магазинах Кузбасса 
были выявлены факты продажи 
небезопасных ДУУ.

Первое правило при выборе 
автокресла – это соответствие 
его антропометрическим дан-
ным ребенка, то есть весу и росту. 
По этому параметру ДУУ подраз-

деляются на пять групп в соот-
ветствии с европейской класси-
фикацией автокресел.

1. Для перевозки самых ма-
леньких пассажиров, вес которых 
не превышает 13 кг, используют-
ся специальные автолюльки, ко-
торые устанавливаются лицом 
против хода движения автомо-
биля. Помимо крепёжных рем-
ней, которые закрепляют само 
устройство, они имеют внутрен-
ние ремни, удерживающие ре-
бёнка.

2. Для детей весом 9–18 кг ис-
пользуются автокресла, которые, 
как правило, имеют несколь-
ко положений наклона для сна и 
бодрствования, а также в обяза-
тельном порядке – внутренние 
пятиточечные ремни.

3. Большинство автокресел 
следующей весовой группы – от 
15 до 25 килограммов – предус-
матривают по мере роста ребён-
ка переход от внутренних ремней 
кресла к внешним – автомобиль-
ным.

4. При весе ребёнка от 22 до 
36 килограммов можно исполь-
зовать бустер – специальное си-

дение. Ребёнок при этом фик-
сируется штатными ремнями 
безопасности автомобиля.

5. Перевозка детей на передних 
сидениях разрешается только при 
помощи детских удерживающих 
устройств. На задних сидениях 
правила допускают использова-
ние «иных устройств, позволяю-
щих перевозить ребёнка при по-
мощи ремней безопасности».

Особое внимание нужно об-
ратить на наличие смягчающих 
накладок и Y-образной лямки, 
которые защитят вашего ребен-
ка от повреждения позвоночни-
ка, внутренних повреждений жи-
вота и т.д. Слишком узкие ремни 
могут нанести вред здоровью ре-
бенка.

Срабатывание внутренних 
ремней должно быть мгновен-
ным, без замедлений, так как 
возникающая инерция в первые 
мгновения при торможении уже 
очень плохо останавливается, 
возникают большие перегрузки, 
а это может навредить ребенку. В 
устройстве обязательно должны 
быть механизмы дотяжки вну-
тренних ремней безопасности, 
так как во время движения рем-
ни могут ослабевать.

Обратите внимание на замки 
фиксации. Они должны не толь-
ко надежно фиксировать, но и не 
сильно выступать наружу, чтобы 
ребенок о них не поранился.

У детского автокресла важно 
наличие высокой боковины для 
защиты от бокового удара о дверь 
автомобиля и высокой спинки для 
защиты от заднего удара, который, 
как правило, возникает уже в ходе 
резкого торможения или от удара 
в заднюю часть автомобиля дру-
гого транспортного средства. Это 
основные моменты, на которые 
следует обратить внимание при 
выборе детского автокресла.

Если вес вашего ребенка мень-
ше 18 кг, то оптимальным спо-

собом крепления кресла в авто-
мобиле будет крепление isofix. 
Многие европейские автомобили 
уже подготовлены к данной си-
стеме крепления.

Госавтоинспекция настоя-
тельно рекомендует не исполь-
зовать адаптеры ремня безо-
пасности, относящиеся к типу 
«направляющая лямка» (так на-
зываемые «треугольники»), по-
скольку они не только не обеспе-
чивают безопасности ребёнка, 
а напротив, при фронтальном 
столкновении приводят к се-
рьёзным травмам внутренних 
органов. Именно поэтому Рос-
стандарт с начала текущего года 
запретил продажу подобных 
устройств.

Стоит отметить, что правила 
перевозки детей распространя-
ются не только на личные авто-
мобили, но и на легковые такси. 
Поэтому при заказе такси необ-
ходимо сообщить диспетчеру о 
том, что с вами едет ребёнок, и 
какого он возраста.

Не изменились и штрафные 
санкции. За нарушение правил 
перевозки детей в возрасте до 12 
лет законом предусмотрен штраф 
в размере 3000 рублей.

Добавлю, что уже сейчас, не 
дожидаясь введения новых тре-
бований (а многие родители так 
и поступают), необходимо под-
ходить к выбору автокресла ис-
ключительно с точки зрения обе-
спечения безопасности ребёнка, 
а не из страха перед штрафом. И 
выбирать самый надёжный ва-
риант, который максимально за-
щитит вашего ребёнка, сделает 
поездку комфортной и безопас-
ной.

Материалы  
полосы подготовила  

Анна Тимощук.

Областная газета 
«Кузбасс» и кеме-
ровский семейный 
коворкинг «Ко-ко» 
продолжают совмест-
ный конкурс для мам! 
Условно мы его на-
звали «Декрет как 
время перемен».

Дорогие наши мамы! Мы 
ждем от вас историй (в любом 
формате: стихи, рассказы, зари-
совки, частушки, наблюдения) 

на тему веселого и счастливо-
го декретного отпуска. Что есть 
для вас декрет, чем запомнился, 
что открыл в вас, к чему дал тол-
чок, от чего избавил?

За самые яркие, интересные 
высказывания на заданную тему 
предусмотрены призы. За 1-е 
место – один час аренды в по-
дарок, за 2-е – полчаса аренды в 
подарок, за 3-е – полчаса в тайм-
кафе. Итоги мы подведем в апре-
ле. Тогда же и опубликуем самые 
любопытные истории и расска-
жем о героинях подробнее.

Особые условия. Возрастных 
ограничений нет! Конкурсные 
работы принимаются в элек-
тронном виде до 30 марта 2017 
года. И обязательно оставляйте 
свой контактный телефон!

Письма следует присылать 
на e-mail ведущей детской 
странички Анны Тимощук: 

anitim7@yandex.ru (пометка: 
КОНКУРС).

А теперь немного о нашем 
партнере, который с радостью 
предоставит будущим победи-
телям самое драгоценное – ВРЕ-
МЯ.

«Коко» – это семейный ко-
воркинг, место для совместно-
го времяпрепровождения мамы 
с ребёнком с пользой для них 
обоих. В часы работы «Ко-ко» в 
игровой комнате постоянно на-
ходится няня, которая развле-

чет деток и присмотрит за ними. 
Здесь у каждой женщины есть 
возможность отдыхать и разви-
ваться, не переставая при этом 
быть матерью: она может вя-
зать и шить, заниматься йогой 
и танцами, изучать иностран-
ные языки и постигать азы ри-
сования. Здесь легко находиться 
в непосредственной близости от 
ребёнка и при этом заниматься 
полезным и приятным для себя 
делом. Кроме того, это един-
ственное место в Кемерове, где 
уже есть возможность для орга-
низации дистанционной работы 
мам в декрете без ущерба для от-
ношений с малышом.

Коворкинг «Ко-ко»: Кеме-
рово, ул. Двужильного, 24/2, 
1й подъезд, код 4.

Группа ВКОНТАК-
ТЕ – https://vk.com/koko_
koworking

Деятельный отдых и придающая сил работа

Еще раз о безопасной езде
В конце прошлого года в нашей стране активно обсужда-

лись планируемые изменения в правила перевозки детей в ав-
томобилях. Информации было много, причём некоторые СМИ 
говорили о нововведениях как о уже состоявшемся факте, чем 
окончательно запутали большинство автомобилистов. Так 
как же правильно (а главное – безопасно!) перевозить детей-
пассажиров? Недавно муж купил мне машину, в которой я буду 
перевозить деток самостоятельно – семилетнего сына и пя-
тимесячную дочку.

Лариса Т.
г. Кемерово.
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 В фестивале русского хоккея участвуют самые юные воспитанники кемеровской школы русского 
хоккея. Фото Вячеслава Айкина.

«Добра тебе! Спасибо, что живой!»
// хоккей с мячом

Слухи о смерти национального вида спорта сильно преувеличены

Амнистия  
заслуженного тренера

Накануне «финала четырёх» 
исполком Федерации хоккея с 
мячом России отменил решение 
о дисквалификации главного 
тренера «Енисея» Сергея Лома-
нова-старшего. Правда, преду-
предив наставника, что «остав-
ляет за собой право обратиться 
в контрольно-дисциплинарный 
комитет по применению соот-
ветствующей спортивной санк-
ции в случае дальнейших нару-
шений».

Напомним, что 2 декабря 
прошлого года тот же исполком 
вынес следующий вердикт: «За 
многократные, грубые, цинич-
ные нарушения, носящие явный 
умысел на неисполнение норм, 
установленных Федерацией 
хоккея с мячом России, к глав-
ному тренеру клуба «Енисей»  
С.И. Ломанову применить санк-
цию в виде спортивной корпора-
тивной дисквалификации сро-
ком на два года и шесть месяцев».

Таким образом, не прошло 
и четырех месяцев как гряну-
ла амнистия одного из самых 
известных специалистов рус-
ского хоккея. Что изменилось 
за это время? Конечно, дисква-
лификация 59-летнего Ломано-
ва вызвала большой резонанс 
в мире спорта и, мягко гово-
ря, неоднозначную реакцию. 
Против санкции выступили не 
только болельщики «Енисея» 
и других клубов, что вполне 
предсказуемо, учитывая авто-
ритет «хоккейного Пеле», но и 
официальные лица, в частно-
сти, губернатор Красноярско-
го края.

Сам Сергей Иванович ла-
конично прокомментировал 
новый вердикт ФХМР: «Про-
изошло то, что должно было 
произойти. Я знал, что я не ви-
новат. Не скорою, я был в курсе, 
к чему идет дело, но ни с кем из 
федерации не разговаривал уже 
много месяцев».

Ломанов де-юре вернулся в 
профессию и, конечно, отпра-
вился в Хабаровск, где будет ру-
ководить командой в решающей 
стадии национального чемпио-
ната. Красноярская дружина за-
щищает чемпионское звание без 
своих недавних лидеров – Сер-
гея Ломанова-младшего и Алана 
Джусоева, подписавших в про-
шлое межсезонье контракты со 
шведскими клубами «Венер-
сборгом» и «Сандвикеном» со-
ответственно.

Когорта ветеранов –  
за перемены

Несравненно больший резо-
нанс, чем отстранение от рабо-
ты Ломанова-старшего, вызвал 
матч чемпионата страны 26 фев-
раля в Архангельске, где «Во-
дник» и «Байкал-Энергия» заби-
ли 20 мячей в свои ворота (9:11).

КДК ФХМР, разбирая по го-
рячим следам перипетии про-
гремевшей на весь мир игры, 
дисквалифицировал на 30 ме-
сяцев начальника «Водника» 
Дмитрия Минина, главных тре-
неров команд Игоря Гапанови-
ча и Евгения Ерахтина, на два 
года – старших тренеров Нико-
лая Яровича и Валерия Грачёва, 
на шесть месяцев – игрока «Во-
дника» Олега Пивоварова, на 
счету которого одиннадцать ав-
тоголов.

Между тем звучали предло-
жения и о более жестком на-
казании. Так, чемпион СССР 
(1969, 1970, 1979 гг.), заслужен-
ный тренер России Николай 
Соловьев в интервью интернет-
газете «Лента.ру» заявил без 
обиняков: «Матч в Архангель-
ске – унижение национально-
го вида спорта. Единственным 
правильным решением была бы 
дисквалификация обоих клу-
бов до конца сезона, невзирая 
на места в турнирной таблице, 
на медальные шансы. Вообще 
в хоккее с мячом много набо-
левших проблем. Считаю, что 
ФХМР себя полностью дискре-
дитировала».

Столь же взыскательно и не-
лицеприятно оценивают работу 
отечественной федерации, воз-
главляемой Борисом Скрынни-
ком, и другие ветераны русского 
хоккея, многократные чемпио-
ны мира и СССР – Валерий Мас-
лов, Юрий Шальнов, Сергей Ла-
зарев, Валерий Бочков, Михаил 
Осинцев. Последний, в част-
ности, прямо отметил: «Если 
останется прежнее руководство 
ФХМР, ничего не изменится. Си-
туация всё хуже и хуже. Гораз-
до меньше болельщиков прихо-
дят на стадионы. В чемпионате 
страны команды забивают мячи 
в свои ворота. Значит, кто-то 
их довел до подобного демарша. 
Чем быстрее будут перемены, 
тем лучше».

Впрочем, объективности 
ради стоит сказать, что не всё 
так сумрачно в деятельности 
ФХМР, не забывающей всё-таки 
о популяризации вида спорта. 
Так, в сетке вещания федераль-

ного телеканала есть трансля-
ции и обзоры матчей националь-
ного чемпионата.

Другое дело, что спортивная 
составляющая год за годом от-
ходит на второй план: запро-
граммированность результатов 
удручает и отлучает болельщи-
ков от любимой игры.

Традиционный  
фестиваль  
венчает сезон

Кемеровский «Кузбасс» за-
кончил сезон 14 марта, уступив 
на своем льду в третьем мат-
че четвертьфинальной серии 
плей-офф «Байкалу-Энергии» 
(2:6). В итоговой таблице супер-
лиги наша команда займет седь-
мую строчку.

– Мы ставили задачу про-
биться в «финал четырех» чем-
пионата страны, но допустили 
ошибки в подготовительный 
период, а ошибки, как извест-
но, стоят очень дорого, – резю-
мирует президент хоккейного 
клуба «Кузбасс» Андрей Сель-
ский. – Откровенно говоря, ше-
стое-седьмое места в суперлиге 

– это наш максимум в сегодняш-
них реалиях, хотя, конечно, 
будем стремиться к лучшему, 
неустанно работая над ошибка-
ми. Для движения вперед есть 
предпосылки. Важнейшая из 
них – уверенность в завтраш-
нем дне, которая базируется на 
поддержке властных структур 
региона, на поддержке болель-
щиков, приезжающих на хоккей 
из других городов области. Без 
этих важнейших факторов во-
обще нет резона рассуждать о 
перспективах.

При этом пока остается от-
крытым вопрос о главном трене-
ре команды. Николай Кадакин, 
руководивший коллективом до 
2 марта, сейчас в отпуске «по 
семейным обстоятельствам». 

В последних четырёх матчах 
сезона исполнял обязанно-
сти главного тренера Алексей 
Китьков. А сегодня 34-летний 
наставник занимается с дубли-
рующим составом «Кузбасса» в 
преддверии финального этапа 
первенства страны среди хокке-
истов не старше 1995 года рож-
дения. Турнир пройдет в кеме-
ровском Дворце зимних видов 
спорта 4-9 апреля и входит в 
программу традиционного фе-
стиваля русского хоккея, венча-
ющего зимний спортивный се-
зон в областном центре.

Программа фестиваля вклю-
чает также финал всероссий-
ских соревнований среди юно-
шей, Кубок Кузбасса с участием 
команд из Швеции и Казахста-
на, турнир смешанных команд, 
где бок о бок сыграют хокке-
исты суперлиги и воспитан-
ники спортивной школы, Ку-
бок на призы митрополита 
Кемеровского и Прокопьевско-
го Аристарха, весенний этап 
Сибирской детской лиги, обра-
зованной в 2009 году решением 
губернаторов Кузбасса и Крас-
ноярского края.

В рамках фестиваля в Музее 
спорта Кузбасса ровно через не-
делю откроется выставка, при-
уроченная к 90-летию хоккею с 
мячом в нашей области и пред-
стоящему 120-летию вида спор-
та в России.

«Что почём  
хоккей с мячом»

Но самое уникальное собы-
тие фестиваля – премьера в об-
ластном театре драмы спекта-
кля «Что почём хоккей с мячом». 
Пьесу написал болельщик Эр-
нест Горьковский, инициатор 
многих акций, посвященных 
нашему клубу и русскому хок-
кею в целом. В постановке спек-
такля участвуют и професси-

оналы, и любители-театралы, 
завсегдатаи хоккейных баталий.

Рассказывает автор пьесы 
Эрнест Горьковский:

– Подготовка к премьере 
идет в рабочем режиме, состоя-
лась читка пьесы, сформирован 
творческий коллектив. Спек-
такль – не капустник, серьез-
ная вещь, где в основном заня-
ты профессионалы, болеющие 
за «Кузбасс». Режиссер Миха-
ил Быков, актеры – Тимофей 
Шилов и Евгений Белый из мо-
лодёжного театра. Сыграют 
в спектакле и болельщики, не 
имеющие отношения к театру. 
Так, хорошо известна в хоккей-
ном сообществе Наталья Кай-
городова. У неё есть актёрские 
способности, и она пришлась в 
театре ко двору.

Продолжаем репетиции, до-
писываем сценарий. Планиру-
ем сделать оригинальную вещь, 
основанную на реальных исто-
риях. У героев есть прототипы, 
и они узнают себя в персонажах 
спектакля. Подчеркну: наша по-
становка не только о хоккее, в 
центре внимания – кемеровча-
не, сибиряки, характеры людей 
в конфликтных ситуациях. Уве-
рен, что спектакль вызовет жи-
вой отклик и у болельщиков, и у 
театралов.

...В нынешнем году програм-
ма праздника русского хок-
кея как никогда насыщенна и 
разнообразна. И, конечно, по-
прежнему нацелена на развитие 
и популяризацию националь-
ного вида спорта, имеющего в 
Кузбассе корневую основу. «Да-
ровое – на ветер, трудовое – в 
сок и корень».

Именно прочная корневая 
основа не позволяет пребывать 
в пессимизме, прогнозируя бу-
дущее русского хоккея. Слухи о 
его смерти, как водится, сильно 
преувеличены.

Вадим Антонов.

Сегодня в Хабаровске начнётся заключи-
тельный этап чемпионата России с участием 
четырёх клубов. В первом полуфинале сойдут-
ся хозяева льда из «СКА-Нефтяника» и крас-
ноярский «Енисей». Завтра, 24 марта, вторую 
путёвку в финал оспорят «Водник» (Архан-
гельск) и «Байкал-Энергия» (Иркутск). На сле-
дующий день состоится игра за третье место, а 
в воскресенье, 26 марта, – «золотой» матч. 
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Ведущий «Правового поля»  Дмитрий Толковцев. 

// следствием установлено

Крах продавцов утех

// хочу знать

Куда пропала очередь?

 Момент облавы на проституток. Сутенеры в объектив полицей-
ской видеокамеры не попали… Оперативная съемка пресс-службы 
ГУ МВД России по Кемеровской области.

Бизнес, основанный на «люб-
ви по наличному расчету», вме-
сте со своим близким приятелем 
в марте 2012 года организова-
ла 27-летняя жительница Юрги. 
Как правило, в проституцию во-
влекались девушки из неблаго-
получных семей, воспитанни-
цы детских домов и интернатов, 
те, кто оказался в трудной жиз-
ненной ситуации. Кого-то кри-
минальная парочка уговорила 
пойти «на панель» обещаниями 
хорошего заработка и отдель-
ного жилья, кого-то – вынудила 
угрозами расправы в случае от-
каза. Как бы то ни было, доволь-
но скоро число «секс-работниц» 
выросло, и когда управляться 
с бизнесом удовлетворения по-
требительского спроса на лю-
бовь вдвоем стало уже сложно, 
дуэт сутенеров привлек к делу 
еще трёх своих хороших знако-
мых.

Интимные услуги девуш-
ки оказывали в саунах и гости-
нице, где у организаторов были 
свои «доверенные лица», кото-
рые тоже имели с этого непло-
хой побочный доход. Водители, 
возившие девушек, подбирались 
из числа таксистов.

За один час работы клиен-
ты платили «жрицам любви» от 
2000 до 2500 рублей, причем де-
вушка могла забрать себе только 
треть этой суммы, остальное она 
вынуждена была отдавать суте-
нерам.

У тружениц фирмы по соз-
данию интимного досуга имел-

ся четкий график работы и от-
дыха. Девушки должны были 
выполнять строгие требования 
к внешнему виду и поведению 
(обязательное соблюдение са-
нитарно-гигиенических норм, 
опрятность, привлекатель-
ность, ношение яркой одежды, 
поддержание прически и ма-
кияжа, вежливость при обще-
нии с клиентами). При этом за 
нарушения запретов (напри-
мер, за употребление алкоголя, 
передачу клиентам своих лич-
ных номеров мобильных теле-
фонов и т. д.) они подвергались 
штрафам, которые, в зависимо-
сти от «тяжести проступка», ва-
рьировались в пределах от 500 
до 5000 рублей.

Начать другую жизнь девуш-

кам было непросто, и сутене-
ры за этим ревностно следили, 
жестко пресекая любые попыт-
ки проявления инакомыслия и 
своеволия. Так, например, в де-
кабре 2015 года одна из «бун-
тарок» отказалась работать и 
попыталась уйти, однако была 
похищена, насильно заперта на 
одной из арендованных квар-
тир, а потом в наказание прода-
на другой такой же «фирме» по 
оказанию интимных услуг…

За то, чтобы обезопасить себя 
от наездов «братков» (то есть за 
так называемую «крышу»), су-
тенеры ежемесячно передавали 
представителям криминалите-
та не менее 10 тысяч рублей. И, 
судя по всему, таким соглашени-
ем обе стороны были довольны.

Постепенно интимный биз-
нес расширялся, спрос на секс-
услуги рос. Этому, в частности, 
способствовало то, что сутене-
ры изготовили визитки с кон-
тактами своей «фирмы» и что-
то вроде рекламных буклетов, 
которые раздавались клиентам 
и администраторам различных 
заведений. Так продолжалось 
до февраля 2016 года, пока де-
ятельность преступной группы 
не пресекли сотрудники поли-
ции, которые уже в течение не-
скольких месяцев подбирались 
к юргинским сутенерам и соби-
рали обличающие их сведения. 
К тому времени в местечковой 
секс-индустрии трудились более 
десятка девушек, в том числе не-
совершеннолетних…

Расследованием уголовно-
го дела занимался территори-
альный отдел по городу Юрге 
Следственного комитета по Ке-
меровской области. В ходе обы-
сков в арендованных квартирах 
и по месту жительства обвиня-
емых вместе с другими заинте-
ресовавшими правоохраните-
лей предметами была изъята 
и тетрадь, где фиксировались 
суммы, которые «жрицы люб-
ви» получали от каждого своего 
клиента. Теперь эти записи при-
общены к материалам уголовно-
го дела в качестве вещественно-
го доказательства преступной 
деятельности фигурантов.

– В ходе расследования опера-
тивными работниками полиции 
была проделана огромная рабо-

та, в результате которой удалось 
установить всю цепочку пре-
ступной схемы, выяснить роль 
каждого из участников преступ-
ной группы, – говорит старший 
помощник руководителя регио-
нального следственного комите-
та майор юстиции Надежда Ана-
ньева. – Были допрошены более 
60 свидетелей, проведен ряд 
обысков и выемок по местам жи-
тельства и пребывания обвиня-
емых. Общий объем уголовного 
дела составил 39 томов.

Очевидно, в надежде на снис-
хождение и на более мягкий 
приговор суда двое сутенеров 
заключили досудебные соглаше-
ния о сотрудничестве, и уголов-
ные дела в отношении их были 
выделены в отдельное произ-
водство. «Секс-рабыни» по этим 
делам проходят в качестве сви-
детелей и потерпевших.

В настоящее время расследо-
вание окончено и все материалы 
переданы на рассмотрение Юр-
гинского городского суда. Кро-
ме вовлечения в занятия про-
ституцией и ее организацию с 
применением насилия (в том 
числе несовершеннолетних), по-
дельники обвиняются в торгов-
ле людьми, похищении человека, 
незаконном лишении свободы и 
ряде других тяжких преступле-
ний.

Согласится ли суд с вывода-
ми предварительного следствия, 
покажет время. И мы обязатель-
но расскажем, чем закончился 
этот судебный процесс.

В Юргинский городской суд передано уголовное дело на группу сутенеров, 
которые среди прочих преступлений обвиняются в вовлечении в занятия 
проституцией несовершеннолетних

В прошлом году мой знакомый оформлял загра-
ничный паспорт, предварительно записавшись по 
электронной очереди на подачу документов. В этом 
году я тоже хотела записаться в такую электрон-
ную очередь, но почему-то не нашла ее в интерне-
те. Как сейчас можно записаться через интернет 
на подачу документов для оформления загранпа-
спорта?

Татьяна.
г. Новокузнецк.

Отвечает начальник отделения организации 
оформления заграничных паспортов управления 
по вопросам миграции ГУ МВД России по Кемеров-
ской области майор полиции Екатерина Боброва:

– В настоящий момент электронной очереди у нас нет. 
Записаться можно через портал государственных и му-
ниципальных услуг (Госпортал) с предварительной ре-
гистрацией на этом портале. Граждане, подавшие за-
явление в электронном виде, принимаются у нас без 
очереди. В «личном кабинете» пользователю указаны 
даты и время работы подразделения по вопросам мигра-
ции, в которое необходимо обратиться для оформления 
заграничного паспорта.

Все наши подразделения (всего их по области во-

семь) работают со вторника по пятницу с 9.00 ежеднев-
но, перерыв на обед – с 12.30 до 13.30. По вторникам 
и четвергам прием граждан осуществляется до 19 ча-
сов, а по средам и пятницам – до 16 часов. Первая и тре-
тья субботы каждого месяца также являются рабочи-
ми, если не приходятся на праздничные дни. Прием в 
субботу осуществляется с 9.00 до 14.00 без перерыва на 
обед. Также мы принимаем граждан по понедельникам, 
но только после нерабочей субботы, с 9.00 до 12.30 и с 
13.30 до 18.00.

При себе необходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность (паспорт), копию заполненных страниц 
паспорта, свидетельство о рождении ребенка, если за-
граничный паспорт оформляется на несовершеннолет-
него заявителя его законным представителем, а также 
его копию, квитанцию об оплате государственной по-
шлины в размере 3500 рублей на взрослого заявителя и 
2500 – на ребенка в возрасте до 14 лет.

Вот список наших подразделений по городам Ке-
меровской области:

Кемерово – ул. Н. Островского, 13, ул. Институт- 
ская, 3;

Анжеро-Судженск – ул. Тельмана, 3а;
Белово – ул. Октябрьская, 21;

Киселёвск – ул. Советская, 18;
Междуреченск – пр. Коммунистический, 32;
Новокузнецк – ул. Тореза, 21;
Прокопьевск – ул. К. Либкнехта, 4.

 Процесс подачи документов для оформления загран-
паспорта по регламенту должен занимать максимум  
15 минут. Фото Евгения Невзорова.
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// советы по сезону

// по вашей просьбе

Золотой ус – растение здоровья

Золотым усом в просторе-
чье называют каллизию души-
стую. Родина его Мексика, где 
уже много столетий он приме-
няется как обезболивающее, 
противовоспалительное, анти-
септические, ранозаживляю-
щее средство. В России золотой 
ус появился благодаря ботани-
ку и географу А. Н. Краснову, 
который привез из экспедиции 
первые экземпляры растений. 
Ученый, заинтересовавшись ле-
чебными свойствами каллизии 
душистой, привлек к изучению 
ее группу врачей. Но грянула 
революция, умер Андрей Крас-
нов, и работы были свернуты. 
Исследовать лекарственные 
свойства растения вновь начали 
уже в наши дни в Иркутском ме-
динституте под руководством 
профессора С. Р. Семенова. К 
этому времени под именем зо-
лотого уса растение прочно за-
няло место в народной медици-
не, широко распространилось 
как комнатное растение. Пу-
бликации в средствах массовой 
информации подогревали ин-
терес, называли новинку пана-
цеей от всех болезней. Иссле-
дования группы С. Р. Семенова 
показали, что по некоторым па-
раметрам золотой ус не усту-

пает женьшеню, но профессор 
пророчески заметил: «У калли-
зии огромный фитотерапевти-
ческий потенциал. Если такой 
мощный биостимулятор пой-
дет по рукам, люди могут навре-
дить себе – здесь очень важна 
верная дозировка».

Сегодня золотой ус перестал 
быть «бабушкиным лекарством» 

–  НПО «Оздоровительные био-
технологии» выпускает бальза-
мы по авторской рецептуре фи-
тотерапевта В. Н. Огаркова. Они 
включают в себя 16 составляю-
щих да еще плюс консерванты. 
Какова в бальзаме доля экстрак-
та золотого уса – коммерческая 
тайна…

По тщательно вымеренно-
му рецепту настойку золото-
го уса принимают внутрь, но с 
этим надо быть осторожным. 
При самолечении золотым усом 
лучше его использовать наруж-
но. Для этого измельчают ли-
стья и стебли растения, которое 
имеет побеги, состоящие из 5–6 
члеников, то есть старше 2–3 
лет. Заполняют ими емкость на 
треть и заливают водкой. На-
стаивают в темном месте де-
сять дней. Рекомендуются вти-
рания в болезненные зоны при 
ревматоидных артритах, остео-

хондрозе позвоночника, ради-
кулите. Настойка, разведенная 
наполовину водой, помогает 
снять боль от ушибов, заживля-
ет ранки, ссадины.

Завести растение дома очень 
просто – каллизия душистая 
легко размножается черенка-
ми, в уходе непривередлива. 
Если растение используете как 

лекарственное, не следует зло-
употреблять подкормками. По-
садите в питательную землю 
(обычная садовая земля с до-
бавлением трети перегноя), это 
будет довольно. Стебель кал-
лизии мягок, форму не держит, 
чтобы ваш питомец выглядел 
опрятно, установите опоры-ле-
сенки.

Часто спрашивают, как отли-
чить золотой ус от других ви-
дов этого семейства. Тоже очень 
просто: если надорвать лист, 
вытягиваются тонкие жилки. 
Очевидно, потому и назвали 
растение «усатым», присовоку-
пив определение «золотой», что 
подчеркивает его ценность.

Тамара Малышкина.

 Каллизия душистая, или золотой ус.

Расскажите подробнее о таком лекарственном растении, 
как золотой ус, а также о его использовании в лечебных целях.

Екатерина Зотова.
Кемерово.

В саду
Нынешняя многоснежная зима для сада и благо, и 

проблемы, которые надо решать именно сейчас, в мар-
те. Под ярким солнцем снег уплотняется, что негатив-
но сказывается на зимующих под укрытиями растени-
ях – перепады температуры создают угрозу образования 
конденсата и повышенной влажности, что приводит к 
подпреванию корней, гниению побегов. Избежать этого 
можно, если сделать в укрытии продушины.

Во избежание потравы деревьев мышами не поле-
нитесь отоптать приствольные круги. Обычно протап-
тывают «дорожку» по периметру кроны, то есть отсту-
пая от ствола на длину ветвей. Внутри круга снег можно 
слегка перелопатить или проткнуть его черенком лопа-
ты, стараясь достать до земли. Для пущей уверенности 
можно разбросать по посадкам опилки, пропитанные 
дегтем, креолином, пугачом – запах отпугнет грызунов.

Вишню, сливу мыши обычно не трогают, значит,  
отаптывать их нет необходимости. Но поскольку кора 
этих культур склонна к подпреванию, надо как можно 
раньше освободить стволы от снега, а в приствольном 
круге косточковых толстой палкой сделать в снегу от-
верстия. Хотя земля еще мерзлая, но так необходимый 
корням воздух все же поступит.

От снежных сугробов очень страдает газон: когда снег 
рыхлый — нестрашно, но вот под слежавшимся трава на-
чинает задыхаться от недостатка кислорода. Еще более па-
губно долгое лежание снега, медленное его таяние в марте-
апреле. Под ледяной коркой трава выпревает, восстановить 
проплешины очень непросто. Так что выход один — уско-
рить таяние, чему способствует ворошение сугроба.

Молодые хвойные растения, если не укрывали на 
зиму, сейчас надо притенить нетканым материалом, что-
бы лапки не выгорали. Но это в случае, если наведыва-
етесь в сад часто и сможете очищать укрытие от снега, 
иначе накопившаяся наледь может стать причиной по-
ломки ветвей.

Рассадные хлопоты
В марте проводят последние посевы на расса-

ду скороспелых томатов, перцев, а также цветочных 
культур-однолетников, у которых длителен период 
младенчества (петуния, бакопа, дихондра, вербена, 
гацания и другие). Появившимся всходам следует обе-
спечить оптимальные световой и температурный ре-
жимы. Повторим главную заповедь: в пасмурные дни, 
если нет дополнительной подсветки, основательно 
проветривайте помещение, опуская тем самым темпе-
ратуру хотя бы до 18 градусов, избегайте усиленного 
полива. Эти приемы помогают избежать вытягивания 
растений.

Для более ранних посевов наступает время пересадок 
или пикировки. Строго говоря, пикировка, или пикиро-
вание, — это удаление конечной части стержневого кор-
ня у рассады с целью стимулировать ветвление корневой 
системы. Однако чаще всего мы так именуем рассажива-
ние растений из общей посуды в индивидуальные ёмко-
сти.

Первую пересадку рекомендуется делать, когда се-
янец обзаведется двумя-тремя настоящими листьями 
(семядольные листочки не в счет). Хотя некоторые са-
доводы убеждены, что довольно наличия и одного на-
стоящего листа, мол, тогда растение лучше приживает-
ся.

В одном все сходятся: сеянец при пересадке нужно за-
глублять до семядольных листьев. Особенно это важно 
для томатов – чем выше оголенный стебелек, тем боль-
ше риск получить некачественную рассаду. Избавиться 
от этого недостатка можно двумя путями. Первый  за-
ключается в удалении нижней части сеянца до нужной 
длины; оставшаяся верхушка окореняется довольно бы-
стро, выпад есть, но минимальный. Но чаще обходятся 
без этого, а заглубления добиваются, аккуратно уклады-
вая переросший стебель в землю. Уже имеющаяся кор-
невая система дополняется новыми корешками, которые 

образуются на стебле, и сеянец растет крепким и бодрым.
Пикировка перцев в принципе нежелательна, но если 

есть такая необходимость, то сеянец высаживают не бо-
лее чем на 1-2 см глубже в сравнении с прежней тарой. 
Кстати, при высадке в грунт обязательно соблюдается 
это же правило – излишнее заглубление для перцев гу-
бительно.

Для профилактики вирусного заболевания томатов 
при появлении двух настоящих листочков опрысните их 
до полного увлажнения следующим составом: 100 г сня-
того молока на 1 л воды.

Если в емкостях с рассадой появилась плесень, значит, 
грунт закислен. Исправить положением поможет муль-
чирование следующим составом: толченый древесный 
уголь (1 часть) и древесная же зола (2 части); через 2-3 
недели повторить.

В марте выкладывают на проращивание картофель 
ранних сортов. Семена тыквенных культур (огурцы, 
дыни, арбузы, кабачки и прочее) надо поместить у бата-
реи для прогревания: растения дадут короткие и плодо-
витые плети.

Садоводы, занимающиеся выращиванием ярового 
чеснока, в марте выкладывают его на проращивание. Та-
кой забег позволяет получать больший урожай за счет 
более крупных головок. Мы не раз рассказывали о тех-
нологии проращивания, потому повторим очень корот-
ко.

Головки разбирают, крайние зубки замачивают на 
час-полтора в густом растворе марганцовки (для обез-
зараживания), затем такое же время выдерживают в 
настое древесной золы. Далее помещают в тару (банка, 
кастрюлька), перекладывая каждый слой зубков смо-
ченной в зольном растворе марлей. Держат в холодиль-
нике. До посадки зубки обзаведутся корневой системой, 
высаживают их на подготовленную гряду как саженец, 
то есть делая лунку в размер корней, чтобы они распола-
гались, не сгибаясь.

Подготовила
Тамара Дмитриева.
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